

---

## **Fuerzas armadas y Estado militar: una bibliografía**

Ma. Eugenia Valdés  
Ma. del Carmen Vargas  
Adrián Núñez \*

\* Estudiantes de la licenciatura de sociología, Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa.

**L**as sociedades latinoamericanas del siglo veinte se encuentran de una u otra manera marcadas por la influencia política del fenómeno del militarismo. En la mayor parte de nuestros países es visible su presencia en el escenario político, muchas veces fuera del marco institucional que las democracias formales le habían asignado y tomando para sí mismo la función de gobernar al conjunto de la sociedad. Así, oficiales del ejército están en la cúspide del poder en muchos de nuestros países, y en casi todos los demás participan activamente en la política, sin que necesariamente ocupen la presidencia. Los militares dirigen los destinos de Brasil, Chile, Uruguay, Paraguay, El Salvador y Guatemala; otras dictaduras militares —o gobiernos apoyados por las fuerzas armadas— han dejado recientemente el poder en países como Bolivia, Honduras, Perú, Nicaragua y Argentina. Prácticamente en todas las naciones del área tienen una injerencia política directa o están asumiendo un rol cada vez más expansivo, poniendo de este modo la sombra del golpismo —salvo en muy contados casos— sobre los regímenes políticos latinoamericanos.

Todo lo anterior es muestra suficiente para explicar por qué el tema del militarismo en América Latina es parte fundamental de la preocupación teórica de los científicos sociales en nuestros días, y por qué es necesario sistematizar la producción bibliográfica que existe al respecto para apoyar investigaciones futuras.

En efecto, una amplia bibliografía sobre el papel social y político de las fuerzas armadas latinoamericanas aborda los principales problemas que se presentan para su estudio; desde luego el análisis ha sido contemplado desde diferentes marcos con-

---

ceptuales y metodológicos. Las primeras interpretaciones acerca del fenómeno militar en América Latina —en donde se han producido más de 75 golpes militares victoriosos desde 1930— hechas por norteamericanos en los comienzos de los sesenta, ignoraban la situación de dependencia como variable explicativa del golpismo y tendían además a generalizar las causas del “intervencionismo” del ejército para toda Latinoamérica, sin distinguir lugares y momentos históricos.

Dos de los más connotados autores norteamericanos de esa etapa, Edwin Lieuwen y John Johnson, incurrián en ese tipo de error en sus interpretaciones. El primero liberal y el segundo desarrollista, partían del enfoque del dualismo “sociedad tradicional—sociedad moderna” y suponían que las fuerzas armadas estaban totalmente aisladas del resto de la formación social. En esa perspectiva, “se caía así en la teoría del ‘vacío de poder’, sea que se considerara al ‘ejército tradicional’ rezagado respecto de la naciente ‘sociedad moderna’ o que, a la inversa, el ‘ejército moderno’ estuviera adelantando respecto de la desintegrada ‘sociedad tradicional’. La teoría del cambio social, incluso en sus formulaciones más avanzadas, como la de John Johnson servía a los sociólogos latinoamericanos para sostener que nuestras formaciones sociales se hallaban en un proceso de ‘transición hacia la modernidad’”.<sup>1</sup>

Según Abraham F. Lowenthal, aunque los estudios sobre el punto se inclinaban a ser de orden general y regional, a partir de 1966 empezaron a predominar los análisis de casos nacionales, pero

siguieron siendo escasos los que abordaran de forma comprensiva y comparativa los diferentes roles políticos ejercidos por las fuerzas armadas en América Latina.

Este autor señala también el hecho de que los ejércitos interactúan continuamente con otros elementos en las sociedades latinoamericanas, sólo que cambiando el énfasis “hacia el examen de los procedimientos educacionales e institucionales, incluyendo el reclutamiento y la socialización, que coloca las fuerzas militares algo aparte de otros grupos sociales al imbuir en los militares un sentido de autonomía e interés conformado”.<sup>2</sup>

Refiriéndose a quienes se preocupan por escribir acerca del militarismo en nuestros países, dice que algunos de los más esclarecidos estudios sobre el tema han sido elaborados ahora por latinoamericanos, siendo los historiadores los más prolíficos escritores sobre el rol político jugado por los ejércitos en América Latina, aunque las mayores aportaciones en los avances conceptuales provengan de los científicos políticos. Lowenthal caracteriza esta literatura como un cuidadoso trabajo empírico y agrega: “Si bien existen ahora excelentes estudios sobre países individuales, permanece siendo cierto que no hay un trabajo comparativo sistemático sobre el rol político de los ejércitos latinoamericanos...”<sup>3</sup>

La bibliografía sobre el militarismo en América Latina ha presentado cambios importantes, tal como lo señala Lowenthal; sin embargo, y para la propia comprensión del fenómeno golpista, es imprescindible la explicación de las causas objetivas

<sup>1</sup> Abraham F. Lowenthal, “Ejércitos y políticas en América Latina”, *Estudios Internacionales*, No. 35, 1976, pp. 171-172.

<sup>2</sup> *Ibid*, pp. 41-43.

<sup>3</sup> *Ibid*, p. 46.

que los produjeron, entre ellas las que se dieron justamente al interior de los ejércitos de nuestros países y —de manera inevitable— las causas que involucraron al desarrollo de las propias formaciones sociales latinoamericanas. En este contexto, la literatura sobre el militarismo y sus variantes (golpe militar, dictaduras militares —permanentes o intermitentes—, “Estado de excepción”, “intervención militar”) presentan una serie de interrogantes teóricas que son manejadas de diversas maneras:

a) El carácter de las fuerzas armadas como institución social, la definición de sus funciones en la sociedad en general y en la sociedad latinoamericana en particular, y su vinculación con las distintas clases sociales; b) el proceso de profesionalización y politización de las fuerzas armadas en América Latina; c) la ubicación de los militares ante el cambio social; d) la ubicación sobre el cuándo, cómo y por qué de los golpes militares en nuestros países y el análisis comparativo de los ejércitos latinoamericanos; y e) los tipos de gobierno militar.

Todas esas preocupaciones se han concretado en numerosos ensayos que reflejan diferentes marcos teóricos para el análisis. Por ejemplo, al ubicar a las fuerzas armadas frente al cambio, una corriente de pensamiento “... atribuye a las fuerzas armadas una función negativa. Serían agentes de conservación y no de cambio, puesto que actuarían en favor del *statu quo*, de las clases dominantes o de las oligarquías, según los giros de lenguaje que se prefieran. En última instancia, tales agentes serían ‘el brazo armado de la oligarquía’ y no contribuirían a legitimar el cambio ni tampoco a producirlo”.<sup>4</sup>

<sup>4</sup> Aldo E. Solari y otros, *Teoría, acción social y desarrollo en América Latina*, México, Siglo XXI, 1976, p. 265.

Asimismo, parte de esa corriente consideraría a las fuerzas armadas como una institución ubicada “... en el *epicentro del poder* de las clases dominantes...”<sup>5</sup>

Otra versión, apoyada en la teoría del *dualismo estructural* y esgrimida principalmente por Johnson —que supone a las sociedades latinoamericanas como “subdesarrolladas” y “en transición” sostiene que “... las fuerzas armadas serían la única fuerza social lo suficientemente organizada y cohesionada como para llenar ‘el vacío de poder’ ”<sup>6</sup> ante el caos y la descomposición del resto de la sociedad, provocados por los problemas de la “transición”.

Varias concepciones explican la función social de los militares —sobre todo frente a las tareas del desarrollo— por su vinculación con las clases sociales. Uno de los autores clásicos, José Nun, relaciona a los militares con la clase media y sostiene que el origen social de clase media de los militares es la variable principal para entender el tipo de alianzas que establecen. De este modo, sus conclusiones se derivan del papel que atribuye a la clase media latinoamericana, como aquélla que “... sería incapaz de constituirse en una verdadera burguesía y de romper la hegemonía oligárquica. En ciertas etapas se alían con los sectores populares para procurarse un lugar en la estructura del poder, pero teme que su movilización vaya demasiado lejos...”<sup>7</sup>

<sup>5</sup> Mario Esteban Carranza, *Fuerzas armadas y estado de excepción en América Latina*, México, Siglo XXI, 1978, p. 49.

<sup>6</sup> *Ibid.*, p. 181

<sup>7</sup> Aldo E. Solari, *op. cit.*, p. 268..

---

Este mismo autor “. . . introduce la *dependencia* como variable que permite entender por qué la intervención *política* se va volviendo una preocupación profesional del militar latinoamericano. Además, plantea la necesidad de relacionar el fenómeno golpista con las nuevas formas que asume la actividad imperialista, en especial la tendencia creciente a sustituir la inversión directa por diversos tipos de asociación con las empresas locales”.<sup>8</sup> Finalmente, “. . . distingue los factores *estructurales* y *circunstanciales* que inducen al intervencionismo militar.”<sup>9</sup>

Nun, al exponer su teoría sobre los militares como representantes de las clases medias, apunta a un problema relacionado con la extracción social de los militares. Este tema ha sido desarrollado ampliamente por Alfred Stepan en su obra *Brasil: los militares y la política*. En ella, éste politólogo norteamericano señala que los estudios sobre clase social y política realizados en otros países “. . . nos llevan a actuar con extrema cautela al efectuar inferencias directas sobre la conducta de los miembros de determinadas organizaciones o sus líderes políticos, sobre la base de su extracción social. Con respecto a los *individuos* y la influencia de la extracción social sobre su comportamiento político, numerosos ejemplos históricos demuestran que, a menudo, los aristócratas se han convertido en jefes de movimientos populistas, y que ciertos líderes o caudillos de clase baja se han puesto a la cabeza o convertido en baluartes de gobiernos tradicionales de clase alta.”<sup>10</sup>

<sup>8</sup> Mario Esteban Carranza, *op. cit.*, p. 217.

<sup>9</sup> *Ibidem*.

<sup>10</sup> Alfred Stepan, *Brasil: Los militares y la política*, Bs. As., Amorrortu, 1974, p. 66

Este autor aclara que no es que carezca de importancia la extracción social en la determinación de la conducta política, sino que casi nunca se constituye *por sí misma* en factor determinante del comportamiento político de las élites. Así, marca la existencia de otros factores de igual o tal vez mayor importancia, como son el desarrollo histórico del país, la identificación de grupos opositores y/o aliados en momentos de crisis.<sup>11</sup>

Refiriéndose a la función política de las fuerzas armadas, Stepan señala que “. . . no se hallan aisladas del contexto político, sino que en realidad cumplen diversas funciones de ese carácter, las simples descripciones de las instituciones castrenses ‘ideales’, en las que pueden subrayarse características tales como la unidad militar o la orientación nacional, que con frecuencia oscurecen el panorama de la interacción entre las Fuerzas Armadas y el sistema político, en lugar de contribuir a aclararlo”.<sup>12</sup>

Sin embargo, el mejor aporte de este autor es “. . . la excelente descripción que hace de la evolución de las *fuerzas armadas-partido*, de su contradicción principal y, en general, de ‘las primeras decisiones y problemas políticos’ de los militares en el poder”.<sup>13</sup>

Junto a ello, las relaciones entre civiles y militares y el papel del ejército como un factor “moderador” en el juego político previo al golpe militar, sirven a Stepan para demostrar “. . . que la tendencia del ejército a asentar golpes de Estado y el éxito de tales golpes guardó estrecha relación

<sup>11</sup> *Ibid*, p. 67.

<sup>12</sup> *Ibid*, p. 17

<sup>13</sup> Mario Esteban Carranza, *op. cit.*, p. 209.

con las actitudes de los civiles en cada momento respecto de la conveniencia de dichas acciones".<sup>14</sup>

Sobre este mismo tema —el por qué y el cuándo de los golpes militares— Esteban Carranza ha apuntado que “todo golpe de estado es producto de una *crisis política* y ésta, a su vez, es el efecto de una *relación de fuerzas sociales, clases y fracciones de clase*, que se expresan en las *alianzas de partidos* y en las *relaciones ‘civiles-militares’*”.<sup>15</sup> Partiendo de ello, Carranza insiste mucho en su libro —en el que hace una revisión crítica a todo lo escrito sobre el tema— en la necesidad de elaborar una teoría del Estado de excepción (en este sentido se apoya en la obra de Poulantzas) y también de una periodización de los cambios de forma de Estado y los cambios en forma de régimen, para así poder explicar el “nuevo carácter” del golpismo. Acerca del Estado de excepción, dicho autor dice que “...es una forma de Estado capitalista, que surge durante el Estado imperialista, a consecuencia de determinada crisis político-ideológica y económica. Según las características particulares de esa crisis y la etapa del imperialismo en que se dé, sus efectos se concretan en las distintas *formas de régimen de excepción*: bonapartismo y dictaduras militares; formas que se dan siempre *combinadas*, bajo el predominio de una de ellas”.<sup>16</sup>

Estas definiciones son parte de la serie de planteamientos sobre el militarismo que han surgido por el impacto de las fuerzas armadas en América Latina. Ese impacto ha tratado de medirse en función del gasto militar, del que investigadores como James D. Cochrane aseveran que no fue proporcio-

nalmente mayor comparado con el de otras regiones del mundo (por lo menos en la década de los sesenta). Basado en los datos tomados de la publicación del gobierno norteamericano *World Military Expenditures: 1971*, Cochrane apunta que “...la tasa de incremento en el gasto militar en América Latina fue más baja que la de cualquiera de las otras áreas en desarrollo en el mundo. Los gastos militares de América Latina como porcentaje del PNB fueron más bajos que los de los países desarrollados o las naciones en desarrollo”.<sup>17</sup>

No obstante, el mismo Cochrane se contradice apoyándose en la misma fuente y nos dice que los datos estadísticos “revelan que el gasto militar aumentó...”<sup>18</sup> en la región durante la década y da para ello algunas razones: “...existencia de gobiernos militares, amenazas contra la seguridad, carreras de armamentos, incrementos en el porcentaje del presupuesto gubernamental destinado a las fuerzas armadas. Cada una de estas razones parece aceptable”.<sup>19</sup>

Pero sin duda el factor fundamental para ese aumento en el gasto militar fue la ayuda militar norteamericana: en el periodo 1952-1961, ésta se incrementó de 200 mil a casi 92 millones de dólares.<sup>20</sup> “La ayuda militar extranjera a los países latinoamericanos —escribe Irving L. Horowitz— es muy considerable en proporción a las consignaciones presupuestarias totales y equivale, como míni-

<sup>17</sup> James D. Cochrane, “Tendencia del gasto militar y del tamaño de las fuerzas armadas en América Latina (1961-1970)”, *Foro Internacional*, 1976, No. 3, pp. 395-397.

<sup>18</sup> *Ibid.*, p. 385.

<sup>19</sup> *Ibid.*, pp. 385-386.

<sup>20</sup> Octavio Ianni, *Imperialismo y cultura de la violencia en América Latina*, México, Siglo XXI, México, 1970, p. 78.

<sup>14</sup> Alfred Stepan, *op. cit.*, p. 14.

<sup>15</sup> Mario Esteban Carranza, *op. cit.*, p. 207.

<sup>16</sup> *Ibid.*, p. 228..

---

mo, al 25 por ciento de toda la ayuda oficial de los Estados Unidos".<sup>21</sup>

Correlacionado con el incremento de los gastos militares en nuestros países, aumentó también el grado de profesionalización de las fuerzas armadas. El nivel de profesionalización, supeditado por la ayuda externa (norteamericana en primer lugar) "... llevaba el germen de la politización fundamentalmente porque se producía en países dependientes, que carecían de la industria básica necesaria para la producción de armamentos y demás riquezas que hacen a la defensa nacional..."<sup>22</sup>

Estos y otros problemas se presentan en esta bibliografía, analizados exhaustivamente por muchos autores y desde múltiples enfoques teóricos. Como el hecho insoslayable es que el militarismo es parte de la historia cotidiana de nuestros países, creemos que este trabajo bibliográfico servirá como una guía sistemática de las fuentes existentes para la investigación futura sobre el tema.

Esta bibliografía está dividida en seis apartados. El primero hace una selección de los trabajos y análisis más representativos acerca del fenómeno del militarismo en los llamados países del tercer Mundo. En esa perspectiva, se han recogido principalmente las aportaciones de autores de reconocida trayectoria intelectual en el tema. Baste mencionar entre ellos, los trabajos de H. Bienen, S.E. Finer, S. Huntington, M. Janowitz, John Johnson, E. Noddlinger, A. Perlmutter, L. Pye, J. Van Doorn, etc.

El segundo apartado recoge las principales aportaciones hechas al análisis del fenómeno del

militarismo latinoamericano; más específicamente, se trata de una selección de trabajos referidos a cuestiones tales como los golpes de Estado, las relaciones explicativas entre golpes y crecimiento económico, golpes y movilización social, formas de relación sociedad civil-fuerzas armadas, el proceso de modernización social y su vinculación a la profesionalización de las fuerzas armadas, el rol cambiante de las fuerzas armadas en la sociedad latinoamericana etc. En ese sentido, se han seleccionado trabajos de los autores "clásicos" sobre el tema; mencionemos entre ellos a V. Beltrán, D. Cantón, G. Germani, I. L. Horowitz, John Johnson, E. Lieuwen, A. Lowenthal, L. Mc Alister, M. Needler, J. Nun, R. Putnam etc.

Por su parte, el tercer apartado se refiere al problema de la ayuda y la asistencia —principalmente norteamericana— a las fuerzas armadas. Este tema —por la misma naturaleza de la información primaria que demanda— ha sido infortunadamente descuidado o, más bien dicho, poco desarrollado, por el análisis sociológico político latinoamericano.

El cuarto apartado reúne los trabajos más significativos que se han producido principalmente en el transcurso de la década del 70, sobre la concepción ideológica de la seguridad nacional. En tal sentido, las referencias bibliográficas hacen énfasis de una parte, en los textos originales de miembros de las mismas fuerzas armadas latinoamericanas como son los del Gral. G. do Couto e Silva o las de A. Pinochet; y de otra parte, enfatiza en las mejores contribuciones al análisis de dicha ideología.

El quinto apartado de la bibliografía está referido a uno de los temas centrales de la reciente ciencia social latinoamericana. Es decir, el fenómeno del nuevo Estado —llámese burocrático-autoritario, neo-fascista, fascista dependiente, de seguridad

<sup>21</sup> Irving L. Horowitz, "Los militares en América Latina" en S.M. Lipset y A.E. Solari eds., *Elites y desarrollo en América Latina*, Bs. As., Paidos, 1967, p. 223.

<sup>22</sup> Mario Esteban Carranza, *op. cit.*, p. 25.

nacional o contrarrevolucionario—que se constituye a partir de mediados de los 60, tras la desarticulación del Estado populista. En este caso la bibliografía se subdivide en tres secciones; la primera sección se refiere al Estado militar brasileño; la segunda al chileno y la tercera al peruano.

Finalmente, el sexto y último apartado recoge las aportaciones bibliográficas realizadas sobre una cuestión poco desarrollada todavía por el análisis sociológico-político. Nos referimos a la relación existente entre condiciones económico-sociales, golpes de Estado, inestabilidad política y violencia.

## I. Tercer Mundo y Militarismo

B. ABRAHAMSON, *Military professionalism and political power*, Beverly Hills, Sage Pubs., 1972.

W. G. ANDREWS & U. Ra'anan (eds.) *The politics of the coup d'état: five case studies*, NYC, Van Nostrand, 1969.

S. ANDREWSKI, "Conservatism and radicalism of the military", *Archives Européennes de Sociologie*, 1961.

S. ANDREWSKI, *Military organization and society* Londres, Routledge & Kegan Ltd, 1968.

H. BIENEN (ed.), *The military intervenes: case studies in political development*, New York, Russell Sage Pubs., 1968.

H. BIENEN (ed.), *The military and modernization*, Chicago, Aldine, 1971.

H. BIENEN, "The background to contemporary studies of militaries and modernization", en H. Bienen (ed.), *The military and...*, pp. 1-39 (ver nota No. 6).

CH. COCHRAN (ed.), *Civil-military relations*, NYC, Free, Press, 1974.

H. R. COWARD, *Military technology in developing countries*, Cambridge, Center for International Studies, MIT, 1964.

H. DAALDER, *The role of the military in the emerging countries*, La Haya, Mouton, 1962.

E. FEIT, *The armed bureaucrats: military-administrative regimes and political development*, Boston, Houghton, Mifflin, 1973.

M.D. FELD, "Professionalism, nationalism and the alienation of the military", en J. D. Doorn (ed.), *Armed forces and Society*, The Hague, Mouton, 1968, p. 55-70.

M. D. FELD, "Professionalism and politicization: notes on the military and civilian control", en M. R. Van Gils (ed.), *The perceived role...*, (ver nota 85).

K. FIDEL (ed.), *Militarism in developing countries*, New Brunswick, Transaction Books, 1975.

S. E. FINER, *The man on the horseback. The role of military in politics*, New York, Praeger, 1962 (traducción: *Los militares en la política mundial*, Buenos Aires, Sudamericana, 1975).

J. M. GERHARDT, *Politics and military policy*, Indianápolis, Bobbs Merrill, 1971.

R. GIRARDET, "Problèmes militaires contemporaines", *Revue Française de Science Politique*, 1960.

W. GUTTERIDGE, *Armed forces in new states*, Londres, Oxford University Press, 1962.

W. GUTTERIDGE, *Military institutions and power in the new states*, Londres, Pall Mall Press, 1964.

L. HAMON (ed.), *Le rôle extra-militaire de l'armée dans le tiers Monde*, París, Presses Universitaires de France, 1966.

C. HELLER (ed.), *El ejército como agente de cambio Social*, México, FCE, 1980.

- G. HERNES, "On rank disequilibrium and military coups d'état", *Journal of Peace Research*, 1969, No. 1.
- K. HOPKINS, "Civil military relations in developing countries", *The British Journal of Sociology*, 1966, No. 2
- I. L. HOROWITZ, *Beyond empire and revolution: militarization and consolidation in the third world*, NYC, Oxford University Pren. 1982.
- I. L. HOROWITZ, "Militarization, modernization and mobilization" en S. Schmidt y G. Dromman (eds.), *Soldiers in...* (ver nota No. 72).
- S. P. HUNTINGTON, "Civilian control of the military: a theoretical statement", en H. Eulau, S. Eldersveld and M. Janowitz (ed.), *Political Behavior: a reader in theory and research*, New York, Free Press, 1956.
- S. P. HUNTINGTON, *The soldier and the state: the theory and politics of civil-military relations*, Cambridge, Harvard University Press, 1957.
- S. P. HUNTINGTON (ed.), *Changing patterns of military politics*, New York, Free Press, 1962.
- S. P. HUNTINGTON (ed.), "Recent writings in military politics", en S. P. Huntington (ed.), *Changing patterns...* (ver nota No. 28).
- S. P. HUNTINGTON, *El orden político en las sociedades en cambio*, Buenos Aires, Ed. Paidos, 1972.
- R. W. JACKMAN, "Politicians in uniform: military governments and social change in the Third World", *American Political Science Review*, diciembre 1976, pp. 1078-1097.
- M. JANOWITZ, *The professional soldier*, New York, Free Press, 1961.
- M. JANOWITZ, *The military in the political development of new nations. An essay in comparative analysis*. University of Chicago Press, 1964.
- M. JANOWITZ (ed.), *The new military changing patterns of organization*, New York, Russell Sage Foundation, 1964.
- M. JANOWITZ, "Armed Forces and Society: a world perspective", en J. Van Doorn (ed.), *Armed forces...* (ver nota No. 83).
- M. JANOWITZ and J. Van Doorn (eds.), *On military intervention*, Rotterdam, Rotterdam University Press, 1971.
- J. J. JOHNSON, "Los militares como grupo competidor político en la sociedad en transición", en E. Shils (comp.), *Los militares y los países...* pp. 97-131 (ver nota No. 73).
- C. KELLEHER (ed.), *Political military systems in comparative perspectives*, Bervery Hills, Sage Pubs., 1974.
- G. KENNEDY, *The military in the Third World*, Londres, Duckworth editions, 1974.
- C. E. KIM, "La fusión civil-militar como un modelo político para las naciones del Tercer Mundo" en C. Heller *El ejército como...* (ver nota No. 21).
- A. S. KLIEMAN, "Emergencies and the military in developing societies", *Comparative Politics*, 1980, No. 2.
- G. KOURVETARIS, *World perspectives in the sociology of the military*, New Brunswick, Transaction Books, 1977.
- G. KOURVETARIS & B. Dobratz, *Social origins and political orientations of officer corps in a world perspective*, Denver, University of Denver, 1973.
- G. KOURVETARIS, & B. Dobratz, "The present state and development of sociology of the military", *Jound of Political and military Sociology*, 1976, No. 1, pp. 67-105.

L. KURT, "Military sociology", *Current Sociology*, vol. XIII, 1965.

K. LANG, *Sociology of the military: a selected and annotated bibliography*, Inter-University Seminar on Armed Forces and Society, 1969.

S. M. LIPSET, "Some social requisites of democracy: economic development and political legitimacy", *American Political Science Review*, marzo 1959.

M. LISSAK, "Selected literature on revolutions and coups d'état in the developing nations", en M. Janowitz (ed.), *The new military...* (ver nota No. 34).

M. LISSAK, "Social change, mobilization and exchange of services between military establishment and the civil society", *Economic Development and Cultural Change*, 1964 No. 1.

M. LISSAK, "Modernization and role expansion of the military in developing countries: a comparative analysis", *Comparative Studies in Society and History*, 1967, No. 2.

R. LUCKMAN, "A comparative typology of civil-military relations", *Goverment and Opposition*, 1971, No. 1, pp. 5-35.

K. LUNG, *Military institutions and the Sociology of the military*, New Brunswick, Transactions Books, 1972.

R. D. MC KINLAY AND A. COHAN, "A comparative analysis of the political and economic performance of military and civilian regimes", *Comparative Politics*, 1975, No. 1., pp. 85-131.

Metron Inc., "The coup d'état; modern technique and countermeasures", en J. L. Moreno and B. Mitrani (eds.), *Conflict and violence...*, pp. 42-58 (ver nota No. 603).

E. NAGY, *Some remarks about social dimensions of security and military threat* (documento

presentado al 10o Congreso Mundial de Sociología) México, 1982.

E. NORDLINGER, *Soldiers in politics: military coups and military governments*, New Jersey, Prentice-Hall, 1977.

E. NORDLINGER, "The impact of military rule upon economic and social in the non-western states", *American Political Sciences Review*, vol. LXIV, 1970.

H. OEHLING, *La función política del Ejército*, Instituto de Estudios Políticos, Madrid, 1967.

A. PERLMUTTER, The praetorian state and praetorian army toward a taxonomy of civil military relations in developing politics", *Comparative politics*, 1969, no. 2, pp. 382-404. Reproducido en J. L. Finkle and R. W. Gabe (eds.), *Political development and social change*.

A. PERLMUTTER, *The military and politics in modern times: on professionals, praetorian and revolutionary soldiers*, New Haven, Yale University Press, 1978.

A. PERLMUTTER, *Political roles and military rulers*, New Jersey, Frank Cass, 1981.

A. PERLMUTTER & W. DENNETT (eds.), *The political influence of the military*, New Haven, Yale University Press, 1980.

R. PIKNEY, "The theory and practice of military government", *Political Studies*, 1973, no. 1.

R. PRICE, "A theoretical approach to military rule in new states: reference group theory and Ghanaian case", *World Politics*, 1971, no. 3, pp. 339-430.

L. W. PYE, "Los ejércitos en el proceso de la modernización política", en E. Shils (comp.), *Los militares y los países...*, pp. 77-95 (ver nota no. 73).

D. C. RAPOPORT, *Praetorianism: govern-*

---

*ment without consensus*, Berkeley, Universidad de California-Berkeley, 1960 (Tesis doctoral).

D. C. RAPOPORT, "A comparative theory of military and political types", en S. P. Huntington (ed.), *Changing patterns...* (ver nota no. 28).

D. C. RAPOPORT, "The political dimensions of military usurpation", *Political Science Quarterly*, vol. 83, 1968, pp. 551-573.

B. RATTEBACH, *El sistema social-militar en la sociedad moderna*, Buenos Aires, Pleamar, 1972.

B. M. RUSSETT, "Measures of military effort", *American Behavioral Scientist*, 1964.

B. RUSSETT & A. STEPAN (eds.), *Military force and American society*, New York, Harper & Row, 1973.

S. SCHMIDT & G. DORFMAN (eds.), *Soldiers and politics*, Los palos, Cal., Geron X Inc., 1974.

E. SHILS, y otros, *Los militares y los países en desarrollo*, Buenos Aires, Pleamar, 1967.

E. SHILS, "Los militares en el desarrollo de los políticos de los nuevos estados", en E. Shils (comp.), *Los militares en los países...*, pp. 21-75, (ver nota no. 73).

L. SIGELMAN, "Military intervention: a methodological note", *Journal of Political and Military Sociology*, 1974, no. 2, pp. 275-281.

L. SMITH, *La democracia y el poder militar*, Buenos Aires, Omeba, 1965.

U. SUNDHAUSSEN, *Military withdrawal from government responsibility*, (documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología), México, 1982.

R. N. TANNAHILL, "military intervention in research of a dependent variable", *Journal of Political and Military Sociology*, 1975, no. 2, pp.

219-228.

B. TATTENBACH GRAL, *El sector militar de la sociedad*, Buenos Aires, Biblioteca del Círculo Militar Argentino, 1966.

W. R. THOMPSON, *Explanations of military coup*, St. Louis, University of Washington, 1972 (tesis doctoral).

W. R. THOMPSON, "Regime vulnerability and the military coup", *Comparative Politics*, 1975, no. 4, pp. 459-487.

E. K. TRIMBERGER, *Revolution from above: military bureaucrats and development in Japan, Turkey, Egypt and Peru*, New Brunswick, N. J. Transaction Books, 1978.

J. VAN DOORN (ed.), *Armed forces and society: sociological essays*, La Haya, Mouton, 1968.

J. VAN DOORN (ed.), *Military profession and military regimes: commitments and conflicts*, La Haya, Mouton, 1969.

M. R. VAN GILS (ed.), *The perceived role of the military*, Rotterdam, Rotterdam University Press, 1971.

VARIOS, *The sociology of armed forces*, no. especial de *Current Sociology*, 1981, no. 3.

C. WELCH (ed.), *Civilian control of the military*, Albany, 1976.

C. WELCH, "Long term consequences of military rule: breakdown and extrication", *Journal of Strategic Studies*, 1978, no. 1.

C. WELCH & A. SMITH, *Military role and rule*, Mass, Harvard University Press, 1974.

CH. WHEATLEY, *Military coups and political development: a comparative exploratory study*, Columbia University, 1968 (tesis doctoral).

D. WHYNES, *The economics of the Third World military expenditure*, Austin, University

of Texas Press, 1978.

J. WIATR, "Expert and politician: the divergent aspects of social role of the army man", *Polish Sociological Bulletin*, 1964, no. 1.

M. WOLPIN, *Military aid and counterrevolution in the Third World*, Lexington Mass., 1972.

M. WOLPIN, "External political socializations as a source of conservative military behaviors in the Third World", en F. Kenneth (ed.), *Militarism in developing countries*, New Brunswick, Transaction Books, 1975.

M. WOLPIN, *Militarism and social revolution in the Third World*, Totowa, Osraum & Co., 1981.

M. WOLPIN, *Militarization and social welfare in the Third World*, Oslo, International Peace Research Institute, 1983.

M. WOLPIN, "Sociopolitical radicalism and militarism professionalism in the Third World", *Comparative Politics*, 1983, no. 2, pp. 203-221.

## II. América Latina: fuerzas armadas y militarismo

V. ALBA, *El militarismo*, México, UNAM, 1959.

V. ALBA, *El ascenso del militarismo tecnocrático*, Estudios y Documentos, México.

V. ALBA, "El militarismo: ¿sucedáneo de la participación popular?", *Aportes*, 1967, no. 6.

R. J. ALEXANDER, "The military", en su libro *Today's Latin America*, NYC, Doubleday Anchors, 1972, pp. 173-187.

G. ARGINIEGAS, "El ejército y los ejércitos en la América Latina", en su libro *Entre la Libertad y el Miedo*, Ed. Sudamericana, 1958.

C. ASTIZ, "The argentine armed forces: their role and political involvement", *The Western*

*Political Quarterly*, 1969, no. 4, pp. 862-878.

R. K. BAKER, *A study of military status and status deprivation in three Latin American armies*, Washington, American University Center For Research in Social Systems, 1967.

J. BAZAN PEREZ, *El ejército en las democracias hispanoamericanas*, Perú, Escuela Militar, 1944.

V. R. BELTRAN, Y OTROS, "Papel social de las fuerzas armadas", *Aportes*, 1967, no. 6.

V. R. BELTRAN, & J. OCHOA DE E., *Las fuerzas armadas hablan*, Bs. As. Paidós, 1969.

V. R. BELTRAN, *El estado de los estudios de sociología militar en América Latina*, París, ILARI, 1970.

V. R. BELTRAN, *El papel político y social de las fuerzas armadas en América Latina*, Caracas, Monte Avila eds., 1970.

R. BETANCOURT, *Golpes de estado y gobiernos de fuerza en América Latina*, Caracas, ed. Arte, 1966.

G. BOILS, et. al., *Cronología de la violencia política en América Latina (1945-1970)*, México, 2, vols., IIS, UNAM, 1975.

G. BOILS, "El militarismo en América Latina: desarrollo reciente de los estudios sobre el tema", *Estudios del Tercer Mundo*, 1981, no. 1, pp. 83-93.

W. H. BRILL, *A framework for the comparative analysis of military regimens in Latin America*, Georgetown University, 1968 (mimeo).

H. CALDERA, *Los militares en América Latina*, París, Instituto Internacional de Administración Pública, 1968.

H. CALELLA, "Il ruolo strutturale dei miliari nella società Latinoamericana", *Problemi del socialismo*, Roma, 1970.

- D. CANTON, *La política de los militares argentinos; 1900-1971*, Bs. As., Siglo XXI, 1971.
- CENTRO DE ESTUDIOS LATINOAMERICANOS, "Bibliografía sobre el militarismo en América Latina", *Revista Mexicana de Ciencia Política*, vol. XVI, 1970.
- N. CERESOLE, "El nacionalismo militar latinoamericano", V. R. Beltrán (comp.), *El papel político y social de las fuerzas armadas en América Latina*, Caracas, Monte Avila, 1970.
- A. CIRIA, "Cuatro ejemplos de relaciones entre fuerzas armadas y poder político", *Aportes*, 1967, no. 6.
- J. D. COCHRANE, "Tendencia del gasto militar y del tamaño de las Fuerzas Armadas en América Latina (1961-1970)", *Foro Internacional*, 1976, no. 3, pp. 380-400.
- Ch. CORBETT, *The Latin America military as a Socio-political force: case studies of Argentina and Bolivia*, Florida, University of Miami, Center of Advanced International Studies, 1972.
- C. D. CORBERT, "Politics and professionalism: the South American military", *Orbis*, 1973, no. 4.
- L. A. COSTA PINTO, *Nacionalismo y militarismo*, México, Siglo XXI, 1970.
- O. CUELLAR, "Notas sobre la participación política de los militares en América Latina", *Aportes*, 1971, no. 19, pp. 6-41.
- O. CUELLAR, "Militares y Lucha de clases: acerca de los mecanismos ideológicos del comparativismo" en C. Heller (ed.), *El ejército como... (ver nota no. 21)*.
- R. H. CHILCOTE, *Military intervention and developmental tendencies: preliminary analysis for study and research of the Argentine experience*, Berkeley-Los Angeles, University of California, 1966.
- 1966.
- G. DE GRE, "Realignments of class attitudes in the military in developing countries: Egypt, Peru and Cuba", *International Journal of Comparative Sociology*, 1974, no. 1-2.
- W. DEAN, "Latin american golpes and economic fluctuations: 1823-1966", *Social Sciences Quarterly*, 1970, no. 2, pp. 70-80.
- S. DESPEADEL, "The functions of armies in Latin America and the causes of their political intervention", *Reune de L'Institut de Sociologie*, 1969, no. 3, pp. 698-708.
- T. DIKSON, "An approach to the study of the Latin American military", *Journal of Inter-American Studies and World Affairs*, 1972, no. 4.
- L. EINANDI & A. STEPAN, *Latin American institutional development: changing military perspectives in Peru and Brasil*, Santa Mónica, Rand Corporation, 1971.
- R. ESTEP, "The role of the military in Latin America", *Air University Review*, 1965, no. 1.
- S. E. FINER, "Military and society in Latin America", *Sociological Review Monograph*, 1967, no. 11.
- R.H. FITZGIBBON, "Armies and politics in Latin America", *South Atlantic Quarterly*, 1965, no. 3.
- E. FOSSUM, "Factors influencing the occurrence of military d'état in Latin America", *Journal of Peace Research*, vol. 3, 1967.
- R. García Lupo, *La rebelión de los generales*, Buenos Aires, Proceso, 1963.
- G. GERMANI & K. SILVERT, "Estructura social e intervención militar en América Latina", Torcuato Di Tella y otros, *Argentina, sociedad de masas*, Buenos Aires, Eudeba, 1966.
- R.L. GILMORE, *Caudillism and militarism in*

Venezuela, Athens, Ohio University Press, 1964.

S. GORDON, *Cronologías de cambios de poder en América Latina*, México, FCP y S., UNAM, 1979 (tesis de licenciatura).

S. GORDON, "Democracia y golpes de Estado en América Latina", en *Iztapalapa*, UAM, 1981 no. 4, pp. 330-343.

F. GUILLEN, "Militarismo y golpes de estado en América Latina", *Cuadernos Americanos*, 1965, no. 3, pp. 7-20.

A. GUTIERREZ, *El militarismo en América Latina*, doctorado presentado a la VII Conferencia de la International Peace Research Assoc., 1978. Reproducido en *Problemas del Desarrollo*, 1978, no. 32, pp. 132-147.

M.H. HAMILL, *Dictatorship in Spanish America*, New York, Knopf, 1965.

H. HASBUN & H. RAFAEL, *Consideraciones socio-jurídicas en torno al militarismo latinoamericano*, México, UNAM, 1965.

G. E. HEARE, *Latin American military expenditures: 1967-1971*, Washington, D.C., Departamento de Estado, 1973.

I. L. HOROWITZ, "El militarismo en América Latina", *Revista Mexicana de Ciencias Políticas*, 1966, no. 45-46. Reproducido en: *Elites y desarrollo en América Latina*, Buenos Aires; Paidós, 1967, pp. 212-253.

I. L. HOROWITZ, "La legitimidad política y la institucionalización de las crisis en América Latina", *Foro Internacional*, enero-marzo, 1968.

I. L. HOROWITZ & E.K. TRIMBERGER, "State power and military nationalism in Latin America", *Comparative Politics*, 1975, no. 2.

E. H. HYMAN, "Soldiers in politics: new insights on Latin American Armed Forces", *Political Science Quarterly*, 1972, no. 3, pp.

401-418.

J. IMAZ, *Los que mandan*, Buenos Aires, Eudeba, 1964.

K. JOHNSON, *Urbanization and political change in Latin America*, UCLA, Department of Political Science, 1963 (Tesis doctoral).

J. JOHNSON, "Los militares latinoamericanos como grupo competidor político en la sociedad en transición", *El papel de los militares en los países subdesarrollados*, Buenos Aires, Círculo Militar, 1965, pp. 109-151.

J. JOHNSON, *Militares y sociedad en América Latina*, Buenos Aires, Solar-Hachette, 1966.

M. KOSSOK, "Potencialidades y limitaciones del cambio en la función política y social de las fuerzas armadas de los países en desarrollo: el caso de América Latina", *Revista Latinoamericana de Sociología*, vol. LXXI, 2-3.

E. LIEUWEN, *Armas y política en América Latina*, Buenos Aires, Sur, 1960.

E. LIEUWEN, "The changing role of the military in Latin America", *Journals of Inter-American Studies*, 1961, no. 3.

E. LIEUWEN, "Neo-militarism in Latin America: the Kennedy Administration's inadequate response", *Inter-American Economic Affairs*, 1963.

E. LIEUWEN, *Generales contra presidentes en América Latina*, Buenos Aires, Siglo XX, 1965.

E. LIEUWEN, "The Latin American Military", en U.S. Senate Subcomitte on American Republics Affairs, *Survey of the alliance for progress*, Washington, 1967, traducción: "Los militares latinoamericanos", *Pensamiento Crítico*, 1969, no. 29, pp. 161-220.

E. LIEUWEN, "Militarismo y Política en América Latina", en E. Shils (comp.), *Los militares y los países* . . . , pp. 133-162 (ver nota no. 73).

- 
- K. LINDENBERG, "Las fuerzas armadas y el proceso de modernización en América Latina", en *Cambios Sociopolíticos en las fuerzas armadas*, San José de Costa Rica, CEDAL, 1972.
- K. LINDENBERG, *Fuerzas Armadas y Política en América Latina: Bibliografía selectiva*, Santiago de Chile, 1972.
- B. LOVEMAN & T. M. DAVIES Jr. (eds.), *The politics of antipolitics: The military in Latin America*, Lincoln: University of Nebraska Press, 1978.
- A. F. LOWENTHAL (ed.), *Armies and politics in Latin America*, New York, Holmes & Mier Pubs., 1976.
- A. F. LOWENTHAL, "Ejércitos y política en América Latina", *Estudios Internacionales*, 1976, no. 35, pp. 38-64.
- J. LUBERTINO, *La tragedia de las dictaduras latinoamericanas*, Buenos Aires, Gura, 1956.
- F. MARGIOTTA, *Changing pattern of political influence: the mexican military and politics*, docto. presentado a reunión anual de la American Political Science Assoc., 1973.
- C. MENGES, *The varieties of military intervention in Latin America Politics*, University of Wisconsin.
- L. Mc ALISTER, "Civil-military relations in Latin America", *Journal of Interamerican Studies*, 1961, no. 2, reproducido en J. D. Martz (ed.), *the dynamics of change in Latin America*, New Jersey, Englewood Cliffs, 1965.
- L. Mc ALISTER, "The military" en J. Johnson (ed.), *Continuity and change in Latin America*, California, Standford University Press, 1964, pp. 136-160.
- L. Mc ALISTER, "Changing concepts of the role of the military in Latin America", *The Annals*, 1965, vol. 36, pp. 85-98.
- L. N. Mc ALISTER, "Recent research and writings on the role of the military in Latin America", *Latin America Research Review*, 1966, no. 1, pp. 5-36.
- L. N. Mc ALISTER, et. al., *The military in Latin American sociopolitical evolution: four case studies*, Washington, University Center for Research in Social Systems, 1970.
- G. W. MERKX, "Legalidad, cambio político e impacto social en los cambios de presidentes latinoamericanos 1930-1965", *Revista Latinoamericana de Sociología*, 1968, no. 3.
- C. MOSKOS, "Armed Forces and society: independent or dependent variables" (documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología), México, 1982.
- E. MYLLYMAKI, *Problems of military rule and development: the case of Latin America*, México, VII Conferencia de la International Peace Research Assoc., 1978.
- M. C. NEEDLER, "Political development and military intervention in Latin America" *The American Political Science Review*, 1966, no. 3, pp. 616-626. Reproducido en A. Von Lazar and R. R. Kanfman (eds.), *Reform and revolution: readings in Latin American Politics*, Boston 1969, pp. 229-266. Allyn and Bacon.
- M. C. NEEDLER, "U. S. Government figures on Latin America expenditure", *Latin American Research Review*, 1973, no. 2.
- M. NEEDLER, "The causality of the Latin American coup d'état" en S. Schmidt y G. Dorfman (eds.), *Soldiers in...* (ver nota no. 72).
- L. NORTH, "Civil-military relations in Argentina, Chile and Peru", Berkeley, Institute of International Studies, University of California,

1967.

J. NUN, "El golpe militar de clase media" en C. Veliz (ed.), *El conformismo en América Latina*, Santiago, Ed. Universitaria, 1970, pp. 82-132.

J. NUM, "América Latina: la crisis hegemónica y el golpe militar", *Desarrollo Económico*, 1966, no. 22-23.

F. M. NUNN, "The Latin American military establishment: some thoughts on the origin of its socio-political role, and an illustrative bibliographical essay", *The Americas*, 1971, no. 2.

J. OCHOA de Aguilar, "Las FFAA como promotores de agentes de cambio para el desarrollo", *Administración y Logística*, Bs. As., 1964-65.

G. O'DONNELL, "Modernización y golpes militares", *Desarrollo Económico*, 1972, no. 47.

A. P. O'MERA, "El papel de los militares en América Latina", *Revista Militar*, 1964, pp. 19-29.

G. PASQUINI, "Il nuovo potere militare in America Latina", *Politica Internazionale*, 1977, no. 5-6.

R. PUTNAM, "Toward explaining military intervention in Latin American Politics", *World Politics*, 1967, no. 1, pp. 83-110. Reproducido en A. F. Lowenthal (ed.), *Armies and...*, pp. 87-112 (ver nota no. 164).

R. C. RANKIN, "The expanding institutional concerns of the Latin America military establishment", *Latin American Research Review*, 1974, no. 1.

F. J. RIPPY, "Latin America's postwar golpes de estado", *Inter-American Economic Affairs*, vol. 19, no. 3.

D. RONFELDT, "Patterns of civil-military rule" en L. Einaudi (ed.), *Beyond Cuba: Latin America Take charge of its future*, NYC, 1974.

A. SAMUEL, "Los nuevos militares en Amé-

rica Latina" *Croissance des Jeunes Nations*, 1970, no. 95.

R. SANDRI, "Una costante nella storia dell'" "America Latina: crisi egemonia e regimi militari" *Politica Internazionale*, 1977, no. 5-6.

J. J. SANTA-PINTER, "Regulación constitucional de las fuerzas armadas en Hispanoamérica", *Revista de Estudios Políticos*, 1965, no. 138.

R. SCOTT, "National integration problems and military regimes in Latin America" en R. Scott (ed.), *Latin American modernization problems*, Urbana, University of Illinois Press, 1974.

P. R. SCHILLING, "Los militares en América Latina: un estado dentro del estado", *Cristianismo y Sociedad*, 1974, no. 40-41.

P. C. SCHMITTER, "Military intervention, political competitiveness and public policy in Latin America: 1950-1967", en M. Janowitz and J. Van Doorn (ed.), *On military intervention*, 1971, Reproducido en A. F. Lowenthal (ed.), *Armies and...*, pp. 113-161 (ver nota no. 31 y 164).

P. C. SCHMITTER (ed.), *Military rule in Latin America: Function, consequences and perspectives*, Beverly Hills, Sage Pubs., 1973.

A. SEPULVEDA, "El militarismo desarrollista en América Latina", *Estudios Internacionales*, 1970, no. 15, pp. 45-65.

J. SILVA HERZOG, "Las juntas militares de gobierno", *Cuadernos Americanos*, México, 1965, no. 4.

M. SOLAUN, *Sociología de los golpes de estado latinoamericanos*, Bogotá, Ediciones de la Universidad de los Andes, 1969.

M. SOLAUN & M.A. QUINN, *Sinners and heretics: the politics of military intervention in Latin America*, Urbana, University of Illinois, 1973.

I. Sotelo, 'Modelos de explicación del milita-

---

rismo latinoamericano”, *Papers (revista de sociología)*, 1978, no. 7.

A. STEPAN, “The military's role in Latin American political systems: a review article”, *Review of Politics*, vol. 27, 1965.

J. J. TE PASTE & S. N. FISHER (ed.), “The Military: a force for continuity or change”, *Explosive forces in Latin America*, Ohio, 1964.

W. R. THOMPSON, “Systemic change and the Latin American military coup”, *Comparative Political Studies*, 1975, no. 4, pp. 441-487.

V. TRIAS, “Las FF. AA. en las sociedades iberoamericanas”, *Nueva Sociedad*, 1980, no. 4.

B. TYSON, “The emerging role of the military as national modernizers in Latin America”, en D. Pollock & A. Ritter (eds.), *Latin America prospects for the 70's*, NYC, 1973.

A. VARAS, *Hegemonic crisis and military government in Latin America*, (docto. ptdo. al IX Congreso Mundial de Sociología), 1978.

J. A. VIERA-GALLO, “Bibliografía: militari e politica in America Latina”, *Politica Internazionale*, 1977, no. 5-6.

J. L. WEAVER, “Assessing the Impact of military rule: alternative approaches” en P. C. Schmitter (ed.), *Military rule* . . . , pp. 93-108 (ver nota no. 198).

C. Jr. WOLF, *The political effects of military programs: some indications from Latin America*, Santa Mónica, Rand Corp. 1963.

D. WOOD, *Armed forces in Central and South America*, Londres, International Institute for Strategic Studies, 1967.

T. WYCKOFF, “The role of the military in Latin America politics”, *Western Political Quarterly*, 1960, no. 3, pp. 745-63.

### III. Asistencia militar

H. R. AARON, “Fuerza militar interamericana”, *Military Review*, 1965, no. 6, pp. 64-70.

U. ALBRECHT, et al., “Armaments and underdevelopment”, *Bulletin of Peace Proposals*, 1974, no. 5.

J. BAINES, “US military assistance to Latin America: an assesment”, *Journal of Interamerican and World Affairs*, 1972, no. 4.

G. J. BLANKSTEN, *The US role in Latin America*, River Forest, Laidlaw Bros., 1962.

T. A. BROWN, *Statistical indications of the effect of military programs on Latin America*, Rand Memorandum p. 4-144, Santa Mónica, Rand Corp., 1969.

R. P. CASE, “El entrenamiento de militares latinoamericanos en los Estados Unidos”, *Aportes*, 1967, no. 6.

J. COTLER & R. FAGEN (comps.), *Relaciones Políticas entre América Latina y Estados Unidos*, Bs. As., Amorrortu, 1974.

R. DUNGAN, G. C. LODGE, et. al., *United States military policies and programs in Latin America*, documento presentado al Committee on Foreign Relations, United States Senate, 9 lsts. Congress, Washington, DC, US Government Printing Office, 1969.

L. R. EINAUDI, *Peruvian military relations with the United States*, Santa Mónica, The Rand Corp., 1970.

L. R. EINAUDI, “La política de Estados Unidos hacia América Latina en la década de 1960: ¿nuevas formas de control?”, en J. Cotler y R. Fagen (comps.), *Relaciones políticas* . . . , 265-284.

J. FAUNDEZ, “El sistema interamericano de

seguridad en la política exterior de los Estados Unidos”, *Estudios Internacionales*, 1969, no. 11.

J. FITCH, “The political impact of U.S., military aid to Latin America: institutional and individual effects”, *Armed Forces and Society*, 1979 (spring).

M. FRANCIS, “Military aid to Latin America in the U.S. Congress”, *Journal of Interamerican Studies*, 1964, no. 3.

E. FURNISS Jr., *American Military Policy*, New York, Rinehart Co., 1957.

A. GIRON, “Militarismo y empresas transnacionales en América Latina”, *Problemas del Desarrollo*, 1978, no. 32, pp. 122-131.

J. C. HAAHR, “Military assistance to Latin America”, *Military Review*, mayo, 1969.

G. E. HEARE, *Trends in Latin America military expenditures: 1940-1970*, Washington D.C., Departamento de Estado, 1971.

C. HELLER, “Las relaciones militares entre Estados Unidos y América Latina”, *Nueva Sociedad*, 1976, no. 27.

H. HOVEY, *United States military assistance: a study of policies and practices*, New York, Praeger Pubs., 1965.

O. IANNI, “Los Estados Unidos y el militarismo latinoamericano”, *Revista Mexicana de Sociología*, 1968, no. 3.

IISS, *The military Balance 1977-1978*, Londres The International Institute for Strategic Studies, 1977.

A. JOXE y C. CADENA, “El armamentismo de los países dependientes: el caso latinoamericano”, *Estudios Internacionales*, 1970, no. 14.

S.S. KAPLAN, “US transfers to Latin America 1945-1974: rational strategy, bureaucratic politics and executive parameters”, *International*

*Studies Quarterly*, 1976, no. 4, pp. 399-431.

G. KEMP, *Some relationships between U.S. military training in Latin America nad weapons adquisitions patterns: 1959-1969*, Mass., M.I.T. Center for International Studies, 1970 (mimeo).

G. KEMP, “The prospects for arms in Latin America: the strategic dimensions” en P. Schmitter (ed.), *Military rule in Latin America: function, consecuences, and perspectives*, Beverly Hills, Sage Pubs., 1973.

M. KLARE, “Carter’s arms policy: business as usual”, *NACLA Latin America and Empire Report*, 1977.

M. T. KLARE y N. STEIN, *Armas y poder en América Latina*, México, Era SP/61, 1978.

Latin American Military Civic Action Seminar, *Military civic action*, US. Army School of the Americas, Panama Canal Zones, Panamá, 1966.

E. LEFEVER, “The military assistance training program”, *Annals of the American Academy of Political and Social Science*, marzo, 1976.

E. LIUWEN, *Latin American armies and foreign policy: instrument of the state of the United States*, documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología, México, 1982.

J. E. LOFTUS, *Latin American Defense Expenditure 1938-1965*, Santa Mónica, The Rand Corp., 1968 (mimeo).

A. F. LOWENTHAL, “Política de Estados Unidos hacia América Latina: perspectivas ‘liberal’, ‘radical’ y ‘burocrática’ ”, en J. Cotler y R. Fagen (comps.), *Relaciones políticas*. . . , pp. 237-262 (ver nota no. 221).

R. LUCKMAN, “Militarism: arms and internationalisation of capital”, *IDS Bulletin*, 1977.

R. LUCKMAN, “El militarismo y la depen-

dencia internacional” en J. Villamil (comp.), *Capitalismo transnacional y desarrollo nacional*, México, FCE, 1981, Serie Lecturas no. 37, pp. 156-194.

B. M. LYONS, y otros, *El pentágono y el militarismo americano*, Buenos Aires, Editorial Jorge Alvarez, 1964.

C. A. MEYER, “US military assistance policy toward Latin America”, *Department of State Bulletin*, Washington, agosto, 1969.

Ch. MEYER, “US military activities in Latin America”, *Interamerican Economic Affairs*, 1969, no. 2.

M. MONTEFORTE, “La política militar de los Estados Unidos en Centroamérica”, *Cuadernos Americanos*, 1969, no. 3.

NACLA, “US military and police assistance programs” en *NACLA Newsletter*, 1970, no. 7.

NACLA, “Explosive growth in U.S. weapons exports: dealing arms in the third world”, *Nacla Newsletter*, 1974, no. 1.

NACLA, “Police terrorism in Latin America”, *Nacla Newsletter*, 1974, no. 1.

NACLA, “The politics of USA arms sales to Latin America”, *NACLA Report*, 1975, no. 2.

NACLA, “Armas, technology, and dependency: US military co-production abroad”, *Latin America and Empire Report*, 1977, no. 1.

M. C. NEEDLER, *The United States and the Latin American revolution*, Boston, Allyn and Bacon, 1972.

M. C. NEEDLER, “United States government figures on Latin American military expenditures”, *Latin American Research Review*, 1973, no. 2.

S. NEUMAN & R. HARKAVY (Eds.), *Arms transfers in the modern world*, New York, Praeger, 1979.

F. M. NUNN, “Effects of european military training in Latin America: the origins and nature of professional militarism in Argentina, Brazil, Chile, and Perú, 1890-1940” *Military Affairs*, febrero, 1975.

Union Pan Americana (UPA), *Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), y sus aplicaciones*, Washington, 1964, 2 vols.

F. R. PANCAKE, *Military assistance as an element of U.S. foreign policy in Latin America: 1950-1968*, University of Virginia, 1969, (tesis doctoral).

J. D. POWELL, “Military assistance and militarism in Latin America”, *Western Political Quarterly*, 1965, no. 2.

E. T. ROWE, “Aid and coups d'état: aspect of the impact of the American military assistance in the less developed countries”, *International Studies Quarterly*, 1974, no. 18.

J. SAXE-FERNANDEZ, “Asistencia militar dos EUA, y a paz americana”, *Civilizacao Brasileira*, 1964, no. 15.

J. SAXE-FERNANDEZ, “The Central American Defense Council and Pax Americana”, en I. L. Horowitz, J. De Castro, J. Gerassi, (eds.), *Latin American radicalism*, New York, 1969.

J. SAXE-FERNANDEZ, “De la contrainsurgencia a la contrainteligencia”, en Cotler y R. Fagen (comps.), *Relaciones políticas*. . . , pp. 381-394 (ver nota no. 221).

D. SENGHAAS, *Armamento y militarismo*, México, Siglo XXI, 1974.

SIPRI, *Arms Trade with the world*, Stockholm, SIPRI Pubs., 1971.

SIPRI, *The arms trade with the third World*, Stockholm, SIPRI, Pubs., 1975.

M. SOTOMAYOR, “El armamentismo y la

crisis capitalista en América Latina en los años setenta", *Problemas del Desarrollo*, 1980, no. 43.

J. L. SUTTON, *Arms to developing countries: 1945-1965*, London, Institute for Strategic Studies, 1966.

H. DE SOUZA, "The world capitalist system and militarism in Latin America, *Brazilian Studies*, noviembre, 1974.

U. S. Arms Control & Disarmament Agency, *World military expenditures and related data*, Washington, D.C., Research Report, diciembre 1968.

U. S. Arms Control Agency, *World military expenditures and transfers: 1970-1979*, Washington, USACDA, 1982.

A. VALDEZ PALACIOS, *Los compromisos y la dependencia militar*, México, SEPLA, 1977 (mimeo).

H. L. VENERONI, *Estados Unidos y las fuerzas armadas de América Latina*, Bs. As., Eds. Periferia, 1971.

C. WOLF, *US policy and the Third World: problems and analysis*, Boston, Little Brown, 1967.

C. WOLF, *The political effects of military programs: some indications from Latin America*, Santa Mónica, Rand Corp. 1963.

H. WOLF, "Dependent militarism in the periphery and possible alternative concepts", en S. Newman & R. Harkavy (eds.), *Arms transfers in the...* (ver nota no. 260).

M. D. WOLPIN, *Military aid and counterrevolution in the Third World*, Mass., Heath Co., 1973.

H. WRIGGINS, "Political outcomes of foreign assistance: influence, involvement or in-

tervention?", *Journal of International Affairs*, 1968.

#### IV. Ideología y seguridad nacional

J. A. AMARAL GURGEL, *Segurança e democracia*, Río de Janeiro, José Olympo, 1975.

G. ARRIAGADA & M.A. GARRETON, "Doctrina de seguridad nacional y régimen militar", *Estudios Sociales Centroamericanos*, 1978, no. 20, pp. 129-53; no. 21, pp. 53-82.

J. M. ASTIGUETA, *Política de seguridad nacional*, Escuela Nacional de Guerra, 1963.

W. F. BARBER, y C. N. RONNING, *Internal security and military power Counter-Insurgency and civic action in Latin America*, Ohio, Ohio State University Press, 1966.

J. BRIANO, *Geopolítica y geoestrategia americana*, Buenos Aires Ed. Pleamar, 1966.

C. BRIAGAGAO, *National Security and the new Brazilian International role* (documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología), México, 1982.

M. BURGUESS & D. WOLF, "Brasil: el concepto de poder en la Escuela Superior de Guerra", *Cuadernos Políticos*, 1979, no. 20, pp. 89-103.

E. CAMPOS COELHO, *Em busca da identidade: o exército e a política na sociedade brasileira*, Río de Janeiro, Editora forense Universitaria, 1976.

H. DE A. CASTELLO BRANCO Gral., "Os meios militares na recuperacao moral do país", Río de Janeiro, Archivo Castello Branco, 1965 (Conferencia pronunciada en la Escuela Superior de Guerra).

H. DE A. CASTELLO BRANCO GRAL., "Acao educativa contra a guerra revolucionária",

---

Río de Janeiro, Archivo Castellano Branco, 1963 (conferencia pronunciada en la Escola de Comando e Estado Maior do Exército, dic. 9).

A. CAVALLA, "La doctrina de la seguridad nacional", México, *Casa de Chile en México*, 1977 (mimeo).

A. CAVALLA, "Seguridad nacional y proyectos políticos", *Cuadernos del CELA-FCYyS*, México, UNAM, 1978.

A. CAVALLA, *Geopolítica y seguridad nacional en América. Antología*, UNAM, 1979, México, Col. Lecturas no. 31.

A. CAVALLA, *Estados Unidos-América Latina: fuerzas Armadas y defensa nacional*, México, Universidad de Sinaloa, 1980.

J. COMBLIN, *Los conceptos básicos de la ideología de seguridad nacional*, Santiago, 1976 (mimeo).

J. COMBLIN, "La doctrina de la seguridad nacional", *Revista Mensaje*, 1976, no. 247.

J. COMBLIN, *Le pouvoir militaire en Amérique Latina: l'ideologie de la sécurité nationale*, Paris, J. P. Delaye Editeurs, 1977.

G. CORTES CRNEL., Introducción a la seguridad nacional, Santiago, Universidad Católica, 1976, *Cuadernos del Instituto de Ciencias Políticas*, no. 2.

G. DO COUTO e SILVA GRAL., *Geopolítica do Brasil*, Río de Janeiro, Livraria José Olympo Editora, 1967.

A. CUETO, "CAEM: Escuela de la defensa nacional", *Revista Diplomática Peruana*, 1972.

J. CHATEAU, *Antecedentes teóricos para el estudio de la geopolítica y las doctrinas castrenses*, Santiago, FLACSO, 1977 (mimeo).

Escuela Superior de Guerra, "La Seguridad Nacional. Un concepto de palpitante actualidad",

*Estrategia*, 1969, no. 4, pp. 132-134.

A. FERRE, *Sobre la actual ideología de la seguridad nacional*, Santiago, Vicaría de la Solidaridad, 1977.

A. FRAGOSO, "A escola Superior de Guerra, (origen-finalidade-evolucao)", *Segurança & desenvolvimento: revista de Associação dos Diplomados da Escola Superior de Guerra*, 1969, no. 132.

E. GALLEGOS VENERO, "Problemas de la guerra contrarrevolucionaria", *Revista de la Escuela Superior de Guerra*, 1964, no. 2.

M. A. GARRETON, "Doctrina de seguridad nacional: contribución a un debate", *Mensaje*, 1977, no. 261.

M. A. GARRETON, "De la seguridad nacional a la nueva institucionalidad: notas sobre la trayectoria ideológica del nuevo estado autoritario", *Revista Mexicana de Sociología*, 1978, no. 2.

J. GUGLIALMELLI GRAL. "Función de las fuerzas armadas en la actual etapa del proceso histórico argentino", *Estrategia*, 1969, no. 1, pp. 8-19.

J. GUGLIALMELLI GRAL., "Fuerzas armadas y subversión interior", *Estrategia*, 1969, no. 2, pp. 7-14.

C. HELLER, *National Security in Mexico and the Caribbean*, (documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología), México, 1982.

R. JARRIE FAGEY, *Organismos militares interamericanos*, Buenos Aires, Ediciones de Palma, 1968.

J. F. LADD, TNTE. CRNEL., "Some reflections on counter-insurgency", *Military Review*, 1964.

E. MERCADO JARRIN GRAL., "La política y estrategia militar en la guerra contrasubver-

siva en América Latina”, Revista Militar de Perú, 1967, pp. 4-33.

E. MERCADO JARRIN GRAL., *Seguridad política y estrategia*. Lima, Imp. del Ministerio de Guerra, 1974.

E. MARTINEZ ESPINOZA, “Planeamiento de la acción cívica-militar”, *Revista del Ejército* (Colombia), 1970, no. 39.

C. MASTRORILI, “Progreso y seguridad: la industria militar”, *Panorama*, 1976.

T. MOULIAN, *Seguridad nacional e institucionalidad política*, Chile, FLACSO, nov. 1976 (mimeo).

A. PINOCHET, GRAL., *Geopolítica*, Santiago, Ed. Andrés Bello, 2a. edición, 1974.

G. PORTOCARRERO, y otros, *La ideología del “Gobierno Revolucionario” de la Fuerza Armada*, Lima, 1972.

C. PORTALES, *Transnationalism, nationalism and National Security doctrines in Argentina, Chile and Peru*, México, 1982 (documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología).

J. ROJAS y J. VIERA-GALLO, *La doctrina de la seguridad nacional y la militarización de la política en América Latina*, México, Casa de Chile, 1977.

J. SAXE-FERNANDEZ, *Proyecciones hemisféricas de la Pax Americana*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1971.

J. SAXE-FERNANDEZ, “Ciencia Social y contrarrevolución preventiva en Latinoamérica”, *Aportes*, 1972, no. 26.

L. C. SMITH, “Military civic action in Latin America”, *Military Review*, enero 1969.

J. TAPIA VALDES, *El terrorismo de Estado. La Doctrina de la seguridad nacional en el Cono sur*, México, Nueva Sociedad-Editorial, Nueva Ima-

gen, 1980.

L. VALDES PALLETE, “Antecedentes de la nueva orientación de las Fuerzas Armadas en el Perú”, *Aportes*, 1971, no. 19.

A. VARAS, Estudio comparativo de las doctrinas de seguridad nacional en algunos países de América Latina, Santiago, FLACSO, 1976 (mimeo).

A. VARAS, *Relaciones hemisféricas e industria militar en América Latina*, Santiago, FLACSO, 1981.

GRAL. J. VELASCO ALVARADO, *La voz de la revolución*, Lima, Ed. Peida-SINAMOS, 1971, 2 vols.

J. A. VIERA-GALLO y J. ROJAS, “La dottrina della sicurezza nazionale: un’ideologia al servizio della conservazione”, *Politica Internazionale*, 1977, no. 5-6.

O. VILLEGAS, GRAL., *Políticas y estrategias para el desarrollo y la Seguridad Nacional*, Bs. As., Ed., Pleamar, 1969.

J. L. WEIL, J. COMBLIN & J. SENESE, *The Brazilian “national security doctrine” and Latin America*, Toronto, Latin American Research Unit, 1977.

## V. Estado militar

F. BAMAT, “Relative state autonomy and capitalism in Brazil and Peru”, *Insurgent Sicolinguist*, 1977 (spring), pp. 74-84.

A. BORON, “El ‘fascismo’ como categoría histórica: en torno al problema de las dictaduras militares”, *Revista Mexicana de Sociología*, 1977, no. 2 pp. 481-528.

A. BORON, “Nuevas formas del Estado lati-

noamericano”, *Cuadernos Políticos*, 1978, no. 15.

A. BRIONES, *Economía y política del fascismo dependiente*, México, Siglo XXI, 1978.

A. BRIONES, *Ideología del fascismo dependiente (Estado y Seguridad Nacional)*, México, Edicol, 1979.

F. H. CARDOSO, *Autoritarismo e democratización*, Rio de Janeiro, Paz e Terra, 1975.

F. H. CARDOSO, “On the characterization of authoritarian regimes in Latin America”, en D. Collier (ed.), *The new authoritarianism*. . . pp. 33-57 (ver nota no. 345).

M. CARRANZA, *Fuerzas Armadas y estado de excepción en América Latina*, México, Siglo XXI, 1978.

D. COLLIER, “Timing economic growth and regime characteristics in Latin America”, *Comparative Politics*, abril 1975, pp. 331-359.

D. COLLIER (ed.), *The new authoritarianism in Latin America*, Princeton University Press, 1979.

D. COLLIER, “Overview of bureaucratic-authoritarian model”, en D. Collier (ed.) *The new authoritarianism*. . . , pp. 19-32 (ver nota no. 345).

R. COLLIER & D. COLLIER, “Inducments versus constraints: disaggregating corporatism”, *American Political Science Review*, 1979, no. 2, pp. 967-986.

J. COTLER, “State and regime: comparative notes on the southern cone and the ‘enclave’ societies”, en D. Collier (ed.), *The new authoritarianism*. . . , pp. 255-282 (ver nota no. 346).

O. CUELLAR, “Estado, dominación y relaciones de producción: un comentario sobre la teoría política de G. O'Donnell”, *Estudios Sociales Centroamericanos*, 1981, no. 28 pp. 135-155.

A. CUEVA, *Teoría Social y procesos políticos en América Latina*, México, Edicol, 1979, parte II.

A. CUEVA, “La cuestión del fascismo”, *Revista Mexicana de Sociología*, 1977, no. 2, pp. 469-480.

A. CUEVA, “La política económica del fascismo en América Latina”, en ILDIS, *El control político*. . . , pp. 100-115 (ver nota no. 370).

D. CHALMERS, “The politicized state in Latin America”, en S. MALLOY (ed.), *Authoritarianism and* . . . , pp. 23-45 (ver nota no. 385).

I. CHERESKY, “Democracia y autoritarismo en los capitalismos dependientes: los casos de Argentina y Brasil”, *Revista Mexicana de Sociología*, 1980, no. 3, pp. 1071-1103.

O. DE ANDRADE, “Nuevas formas de hegemonía militar en América Latina”, *Canadian Journal of Latin American Studies*, 1978, no. 5-6.

E. DE LA GARZA, “América Latina: la problemática del fascismo”, *Historia y Sociedad*, 1977, no. 16, pp. 85-97.

R. DE LAS CASAS, “L'état autoritaires: essai sur les formes actuelles de domination impérialiste”, *L'homme et la société*, 1970, no. 18.

L. DE RIZ, “Formas de estado y desarrollo del Capitalismo en América Latina”, *Revista Mexicana de Sociología*, 1977, no. 2, pp. 427-441.

T. DOS SANTOS, *Socialismo o Fascismo: El nuevo carácter de la Dependencia y el Dilema latinoamericano*, México, Edicoal, 1978.

T. DOS SANTOS, “Socialismo y Fascismo en América Latina hoy”, *Revista Mexicana de Sociología*, 1977, no. 1, pp. 173-150.

DUNCAN BARETTA & H. DOUGLASS, “Authoritarianism and corporatism in Latin America: a review essay” en J. Malloy (ed.), *Authoritarianism and* . . .

nism. . . , pp. 513-424 (ver nota no. 385).

P. GARCIA, "Notas sobre formas de estado y regímenes militares en América Latina", en *Revista Mexicana de Sociología*, 1981, no. 2.

M. A. GARRETON, "En torno a la discusión de los nuevos regímenes autoritarios en la América Latina" en C. Portales (ed.), *América Latina en el nuevo orden económico Internacional*, México, FCE, 1983, Lecturas no. 48, pp. 334-360.

P. GONZALEZ CASANOVA, "La crisis del Estado y la lucha por la democracia en América Latina", *Revista Mexicana de Sociología*, 1981, no. 2.

J. GRACIARENA, *Transformaciones del Estado en América Latina*, San José, Cuadernos Centroamericanos de Ciencias Sociales, 1978, no. 3.

L. A. HAMMERGEN, "Corporatism in Latin America politics", *Comparative Politics*, 1977, no. 4, pp. 443-461.

H. HANDELMAN (ed.) *Military government and the movement toward democracy in South America*, Bloomington, Indiana University Press, 1982.

A. O. HIRSCHMAN, "The turn to authoritarianism in Latin America and the search for its economic determinants" en D. Collier (ed.), *The new authoritarianism*. . . (ver nota no. 346).

I. L. HOROWITZ, "From dependency to determinism: The new structure of Latin American militarism", *Journal of Political & military Sociology*, 1977, no. 2, pp. 217-238.

ILDIS, *El control político en el Cono sur*, México, Siglo XXI, 1978.

E. JIMENEZ, "Crisis del Estado o crisis de hegemonía en América Latina", *Estudios Sociales Centroamericanos*, 1981, no. 30, pp. 167-185.

R. KAUFMAN, *Notes on the definition, gene-*

*sis and consolidation of bureaucratic-authoritarian regimes*, New Brunswick, Rutgers University, 1975 (mimeo).

R. R. KAUFMAN, "Industrial change and authoritarian rule in Latin America: a concrete review of the bureaucratic-authoritarian model", en D. Collier (ed.), *The new authoritarianism*. . . , pp. 165-252, (ver nota no. 346).

E. KENWORTHY, *Nonparticipation in Latin America: How we explain the end of democracy there*, Chicago, Illinois, 1976, documento presentado a la reunión de la American Political Science Association.

B. LAMOUNIER, *Notes on the Study of re-democratization*, Washintong DC, The Wilson Center, Working Paper, no. 58, 1980.

D. LANDRY, "Resurrection of the corporate model in Latin America", *Studies in Comparative International Development*, 1976, no. 5.

N. LECHNER, "La cuestión del Estado en el capitalismo dependiente", *Estudios Sociales Centroamericanos*, 1977, no. 16.

N. LECHNER, *La crisis del Estado en América Latina*, Caracas, El Cid, Editor, 1977.

N. LECHNER (ed.), *Estado y política en América Latina*, México, Siglo XXI, 1982.

E. LIEUWEN, "The new political militarism in Latin America: the problem of military government" en R. Wesson (ed.), *The new political*. . . (ver nota no. 416).

J. LINZ, *The breakdown of democratic regimens: crisis, breakdown, and reequilibration*, Baltimore, The John Hopkins University Press, 1978.

M. LOWY & E. SADER, "La militarisation de l'état en Amerique Latine", *Revue Tiers Monde*, 1976, no. 68 (traducción: *Cuadernos Políticos*, 1977, no. 13, pp. 58-75).

L. MAIRA, "Notas para un estudio comparado entre el estado fascista clásico y el estado de seguridad nacional", en ILDIS, *El control político* . . . , pp. 40-72 (ver nota no. 370).

J. MALLY (ed.), *Authoritarianism and corporatism in Latin America*, Pittsburgh, University of Pittsburgh Press, 1977.

J. MALLORY, "Authoritarianism & Corporatism in Latin America: the model pattern" en su libro *Authoritarianism and* . . . , pp. 3-22 (ver nota no. 384).

J. MALLOY, "Populismo militar en el Perú y Bolivia: antecedentes y posibilidades", *Estudio Andinos*, 1971-1972 no. 2, pp. 114-134.

R. M. MARINI et al., "La cuestión del Fascismo en América Latina", *Cuadernos Políticos*, 1978, no. 18, pp. 13-33.

N. MINELLO, "Algunas consideraciones sobre el militarismo en el Cono sur", documento presentado al 10o. Congreso Mundial de Sociología, México, agosto 1982.

N. MINELLO, "Ejército y poder en América Latina", *Cuadernos Políticos*, 1975, no. 6, pp. 45-52.

M. C. NEEDLER, "The military withdrawal from power in South America" en R. Wesson (ed.), *The new political* . . . (ver nota no. 416).

G. O'DONNELL, *Modernización y autoritarismo*, Buenos Aires, Paidos, 1972.

G. O'DONNELL, Reflexiones sobre las tendencias Generales de cambio en el estado burocrático autoritario", *Revista Mexicana de Sociología*, 1977, no. 1.

G. O'DONNELL, *Tensiones en el estado burocrático autoritario y la cuestión de la democracia*, Bs. As., Estudios CEDES, 1978, no. 4.

G. O'DONNELL, "Las fuerzas armadas y el

Estado autoritario del Cono sur de América Latina" en N. Lechner (ed.), *Estado y política* . . . , pp. 199-235, (ver nota no. 379).

G. O'DONNELL, "Notas para el estudio de procesos de democratización a partir del estado burocrático autoritario" en J. Molero (ed.), *El análisis estructural en economía: ensayos de América Latina y España*, México, FCE, 1982, Serie Lecturas no. 40, pp. 325-349.

J. PETRAS, "Political opposition and the rise of neo-fascism in Latin America" en su libro: *Class, state and power in the third World*, New Jersey, Allan held, Osmun and Pub, 1981, pp. 184-193.

G. PIERRE-CHARLES, "Fascismo y crisis del capitalismo", en ILDIS, *El control político* . . . pp. 13-26 (ver nota no. 370).

F. PIKE & T. STRICH (eds.), *The new corporatism*, Notre University of Notre Dame Press, 1974.

L. RAZETO, "Crisis del estado y militarismo en América Latina", *Chile-América*, 1977, nos. 35-38.

K. L. REMMER, "Military rule and political demobilization in Latin America", Washington, D.C., 1979, documento presentado a la reunión anual de la American Political Science Association.

K. REMMER & G. MERKX, "Bureaucratic-authoritarianism revisited", *Latin American Research Revies*, 1982, no. 2, pp. 3-40.

J. L. REYNA, "Autoritarismo creciente en América Latina", en ILDIS, *El Control político* . . . , pp. 81-93 (ver nota no. 370).

N. REYNOLDS, *The state and the armed forces in Brazil and Peru*, University of Glasgow, 1975 (tesis doctoral).

E. SADER, o Estado militar: Fascismo e ditadura militar na A. L., *Brasil Socialista*, 1975,

no. 3, pp. 48-64.

I. SANDOVAL RODRIGUEZ, *Las crisis políticas latinoamericanas y el militarismo*, México, Siglo XXI, 1979.

P. SCHMITTER, "Desarrollo retrasado, dependencia externa y cambio político en América Latina", *Foro Internacional*, 1971, no. 46, pp. 135-74.

P. SCHMITTER, "Patterns to political development in Latin America" en D. Chalmers (ed.), *Changing Latin America*, NYC, Academy of Political Science, 1972, pp. 83-108 (traducción: *Estudios Andinos*, 1973, no. 8, pp. 49-70).

P. SCHMITTER, "Still the century of corporatism?", *Review of Politics*, 1974, no. 1, pp. 85-131.

D. SCOTT PALMER, "The politics of authoritarianism in Spanish America" en J. MALLOY (ed.), *Authoritarianism and...*, pp. 377-412 (ver nota no. 384).

J. SERRA, "Three mistaken theses regarding the connection between industrialization and authoritarian regimes", en D. Collier (ed.), *The new authoritarianism...*, pp. 99-163 (ver nota no. 345).

B. SORJ, *The state and development in Brazil and Peru*, University of Manchester 1976 (tesis doctoral).

J. TORRES PARES, "Fascismo o dictadura militar en América Latina?", *Criticas de la Economía Política*, 1977, no. 4, pp. 44-53.

VARIOS, *La militarización del Estado en América Latina*, París, Universidad de París VIII, 1976, Centro de Información América Latina, no. 2.

T. VASCONI, *Gran capital y militarización en América Latina*, México, ERA, 1970.

P. VUSKOVIC, Fascismo y dominación imperial, *Nueva Política*, 1976, no. 1, pp. 207-222.

R. WESSON (ed.), *The new political militarism in Latin America*, Standford, Hoover Institution, 1982.

H. WIARDA, *Elites in crisis: the decline of the old order and the fragmentation of the new in Latin America*, Ohio State University, Mershon Center, 1970 (mimeo).

H. WIARDA, "The Latin American development process and the new development alternatives: military nasserism and dictatorship with popular support", *Western Political Quarterly*, 1972, no. 3, pp. 464-90.

H. WIARDA, "Toward a framework for the study of political change in the corporative model", *World Politics*, 1973, no. 1, pp. 206-36.

H. WIARDA, "Corporatism in Iberian and Latin American Political analysis: criticisms, qualifications, and the context of 'whys'", *Comparative Politics*, 1978, no. 10.

L. ZEA, "Del militarismo liberador al militarismo opresor", en ILDIS, *El control político...*, pp. 27-39 (ver nota no. 370).

H. ZEMELMAN, "Democracia y militarismo", *Revista Mexicana de Sociología*, 1980, no. 3, pp. 1055-1069.

H. ZEMELMAN, "Los regímenes militares en América Latina: problema coyuntural?", *Revista Mexicana de Sociología*, 1978, no. 3, pp. 831-849.

J. ZYLBERBERG, "Estado, corporativismo, populismo: contribución a una sociología política de América Latina", *Estudios Sociales Centroamericanos*, 1977, no. 18, pp. 77-115.

---

### V.I. Caso brasileño

- B. AMES, "Rhetoric and reality in a militarized regime: Brasil since 1964", en A. F. Lowenthal (ed.), *Armies and...*, pp. 261-290 (ver nota no. 164).
- E. BACHA, *Recent Brazilian economic growth and some of its main problems*, Universidad de Brasilia, Departamento de Economía, 1975, texto para discusión no. 25.
- W. BAER, "The Brazilian Boom, 1968-1972: an explanation and interpretation", *World Development*, 1975, no. 1, pp. 1-15.
- W. BAER, I. KERSTENETSKY & A. BILLELA, "The changing role of the state in the brazilian economy", *World Development*, 1973, no. 11, pp. 23-34.
- W. BAER, R. NEWFARMER & T. TREBAT, "On state capitalism in Brazil: some new issues and questions", *Inter American Economic Affairs*, 1977, no. 3, pp. 69-96.
- V. BAMBIRRA & T. DOS SANTOS, "Dictadura militar y fascismo en Brasil en ILDIS, *El control político...*", pp. 157-189 (ver nota no. 370).
- L. C. BRESSER, "El nuevo modelo brasileño de desarrollo", *Desarrollo Económico*, 1974, no. 55, pp. 569-588.
- A. A. DE CAMARGO, "Authoritarianism and populism: bipolarity in the brazilian political system" en Neuma Aguiar (ed.), *The structure of brazilian development*, New Brunswick, Transaction Books, 1979.
- F. H. CARDOSO, *O modelo político brasileiro*, São Paulo, Dufusao Européia do Livro, 1974.
- F. H. CARDOSO, "El régimen político brasileño", *Aportes*, 1972, no. 25, pp. 6-30, Reproducido en su libro *Estado y Sociedad en América Latina*, Bs. As., Eds. Nueva Visión, 1973, pp. 57-90.
- F. H. CARDOSO, "Régimen político y cambio social (algunas reflexiones a propósito del caso brasileño)" en N. Lechner (ed.), *Estado y política...*, pp. 272-299 (ver nota no. 379).
- F. H. CARDOSO, "El atolladero de los regímenes autoritarios: el caso del Brasil", *Revista Mexicana de Sociología*, 1981, no. pp. 145-165.
- Y. COHEN, *Poular support for authoritarian governments: Brazil under Medici*, University of Michigan, 1979 (disertación doctoral).
- D. DYE & C. E. de SOUZA E SILVA, "A perspective on the Brazilian state", *Latin American Research Review*, 1979, no. 1, pp. 81-98.
- B. R. DRUNY, "Civil military relations and military rule: Brasil Since 1964", *Journal of Political and military Sociology*, 1974, no. 2, pp. 191-203.
- S. ECKSTEIN & P. EVANS, "The revolution as a cataclysm and coup: political transformation and economic development in Brazil and México", en R. Tomasson (ed.), *Comparative studies in sociology*, Conn., JAI Press, 1978.
- K. P. ERICKSON, *The brazilian corporative state and working class politics*, Berkeley, University of California Press, 1977.
- C. ESTEVAM MARTINS, *Capitalismo de Estado e modelo político no Brasil*, Rio de Janeiro, Editora Graal, 1977.
- P. EVANS, "The military, the multinationals and the 'miracle': the political economy of the 'brazilian model' of development", *Studies in Comparative International Development*, 1974, no. 3, pp. 26-45.
- P. FAUCHER, *Le Brasil des militaires: L'état et la structure du pouvoir dans un régime autoritaire*.

re, Montreal, Presses de l'Universite de Montreal, 1981.

G. A. FIECHTER, *Brazil since 1964: modernization under a military regime*, New York, John Wiley, 1975.

M. F. FIGUEIREDO, *Política de coercão no sistema político brasileiro*, Instituto Universitário de Pesquisas do Rio de Janeiro, 1977 (tesis maestría).

A. FISHLOW, "Algunas reflexiones sobre la política económica brasileira apos 1964", *Estudos Cebrap*, 1974, no. 7, pp. 5-66.

D. FLEISCHER, "De la distensión a la apertura político-electoral en Brasil", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982, no. 3, pp. 961-998.

C. FURTADO, *Análise do modelo brasileiro*, Río de Janeiro, Civilizacão Brasileira, 1973.

M. J. JUNKS, *Political parties in authoritarian Brazil*, North Carolina, Duke University, 1979 (tesis doctoral).

C. LAFER, *O sistema político brasileiro*, São Paulo, Perspectiva, 1975.

B. LAMOUNIER, *Ideology and authoritarian regimes: theoretical perspectives and a study of the Brazilian case*, Los Angeles, UCLA, 1974 (tesis doctoral).

B. LAMOUNIER, "O discurso e o processo: da distensão as opções do regime brasileiro" en H. Rattner (ed.), *Brasil 1990: Caminhos alternativos do desenvolvimento*, São Paulo, Ed. Brasiliense, 1979.

B. LAMOUNIER & F. H. CARDOSO (eds), *Os partidos e as eleições no Brasil*, São Paulo, Paz e Terra, 1975.

J. LINZ, "The future of an authoritarian situation or the institutionalization of an authoritarian regime: the case of Brasil" en A. Stepan

(ed.), *Authoritarian Brazil*, New Haven, Yale University Press, 1973.

M. G. MANWARING, *The military in Brazilian politics*, University of Illinois, Departament of Political Science, 1968 (tesis doctoral).

P. Mc DONOUGH, *Power and ideology in Brazil*, Princeton, Princeton University Press, 1981, pp. 3-326.

C. MENDES, "Sistemas políticos e modelos de poder no Brazil", *Dados*, 1966, no. 1, pp. 7-41.

C. MENDES, "O governo Castelo Branco: paradigma e prognose", *Dados*, 1967, no. 2-3.

C. MENDES, "The post-1964 brazilian regime: outward redemocratization and inner institutionalization", *Government and Opposition*, 1980 no. 1, pp. 48-74.

K. MIRACLE, "Corporatist control of the working class: the case of post-1964 authoritarian Brazil" en J. Mally (ed.), *Authoritarianism and corporatism...* (ver nota no. 384).

R. MUNCK, "State intervention in Brazil: issues and debates", *Latin American Perspectives*, 1979, no. 23, pp. 16-31.

F. W. REIS et. al., *Os partidos e o regime: a lógica do processo eleitoral brasileiro*, São Paulo, Edicoes Símbolo, 1978.

J. A. RIOS, "Los militares y el Poder en Brasil", *Mundo Nuevo*, 1969, no. 31, pp. 22-28.

R. ROETT "A praetorian army in politics: the changing role of the brazilian military" en su libro *Brazil in the sixties*, Nashville, University of Tennessee Press, 1972.

P. SCHMITTER, *Interest conflict and political change in Brazil*, Standford, Standford University Press, 1971.

P. SCHMITTER, "The "portugalization", of

Brazil?", en A. Stepan (ed.), *Authoritarian...* (ver nota no. 475); versión traducida: *Estudios Internacionales*, 1972, no. 19, pp. 3-55.

R. SCHNEIDER, *The political system of Brazil: emergences of a "modernizing" authoritarian regime, 1964-1970*, NYC, Columbia University Press, 1971.

R. SCHNEIDER, "Reflections on the Brazilian military politics", en R. Wesson (ed.), *The new Political...* (ver nota no. 416).

J. SERRA, "El milagro económico brasileño: ¿realidad o mito?", *Revista Mexicana de Sociología*, 1972, no. 2, pp. 245-292.

P. SINGER, "El milagro brasileño: causas y consecuencias", *El Trimestre Económico*, 1973, no. 160, pp. 753-819.

G. A. D. SOARES, "Después del milagro", *Revista Mexicana de Sociología*, 1979, no. 2, pp. 429-453.

G. A. D. SOARES, "Military authoritarianism and executive absolutism in Brazil", *Studies in Comparative International Development*, 1979, no. 3-4, pp. 104-26.

A. DE SOUZA, *The nature of corporatist representation in Brazil*, Massachusetts Institute of Technology, 1978 (dissertación doctoral).

A. STEPAN (ed.), *Authoritarian Brazil: origins, policies and future*, New Haven, Yale University Press, 1973.

A. STEPAN, *Brasil: los militares y la política*, Buenos Aires, Amorrortu, 1974.

A. STEPAN, "The new professionalism of internal warfare and military role expansion", en A. F. Lowenthal (ed.), *Armies and politics...*, pp. 244-260 (ver nota no. 164).

M. C. TAVARES & J. SERRA, "Más allá del estancamiento: una discusión sobre el estilo

de desarrollo reciente en Brasil", *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales*, 1971, no. 1-2, Reproducido en J. Serra (ed.), *Desarrollo latinoamericano*, México, FCE, 1974, Serie Lecturas no. 6.

M. WALLERSTEIN, "The collapse of democracy in Brazil the economic determinants", *Latin American Research Review*, 1980, no. 2, pp. 3-40.

## V. II. Caso chileno

ALBUQUERQUE, M. B., "La agricultura chilena: ¿modernización capitalista o regresión a formas tradicionales?", *IberoAmericana*, 1976, VI, 2, pp. 11-31.

C. ALMEIDA, "La dimensión militar de la experiencia Chilena", en ILDIS, *El control político...*, pp. 282-302 (ver nota no. 370).

A. ARANCIBIA, "1973-1978: la vía chilena a la pauperización y a la dependencia", *Economía de América Latina*, 1978, no. 1.

P. BARAONA URZUA, et. al., *Fuerzas armadas y seguridad nacional: el caso chileno*, Santiago, Eds. Portadas, 1973.

S. BITAR (ed.), *Chile: liberalismo económico y dictadura política*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1980.

BENGOA, J., "La contrarreforma y sus resultados", s.l., s.f. (inédito).

J. J. BRUNNER, "Concepción autoritaria del mundo", *Revista Mexicana de Sociología*, 1980, no. 3, vol. XLII, p. 991-1054.

J. J. BRUNNER, "La cultura política del autoritarismo", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982, no. 2, vol. XLIV, p. 559-75.

F. CARMONA, El fascismo chileno: lección para L. A., *Problemas del Desarrollo*, 1974: 16, p. 69-104.

P. CHAPARRO y F. CUMPLIDO, "El proceso de toma de decisiones en el contexto político militar-autoritario chileno: estudio de dos casos", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982, no. 2, vol. XLIV, pp. 373-96.

DONER CRNEL., "Sobre el concepto de seguridad nacional", Memorial del Ejército de Chile, 1974.

M. GARRETON, "Modelo político chileno y proceso de democratización", *Mensaje*, 1979, no. 276.

M. A. GARRETON, "Modelo y proyecto político del régimen militar chileno", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982 no. 2, vol. XLIV, pp. 355-72.

GARRIDO, J. "El sector agrícola", Comentario sobre la situación económica, Instituto de Economía, Universidad de Chile, Santiago, 1976, no. 36.

R. A. HANSEN, *Military cultura and organizational decline: a study of the Chilean army*, Los Angeles, UCLA, 1967 (tesis doctoral).

A. JOXE, *Las fuerzas armadas en el sistema político chileno*, Santiago, Editorial Universitaria, 1970.

KAY, CRISTOBAL, "Política agraria del gobierno militar de Chile", *Trimestre Económico*, México, 1981, no. 191, pp. 567-602.

R. KAUFMAN, *Transitions to stable authoritarian corporate regimes: the chilean case*, Beverly Hills, Sage Pubs., 1976.

R. LAGOS & O. RUFATT, Military government and real wages in Chile: a note, *Latin American Research Review*, 1975, no. 2, pp. 139-146.

M. LANZAROTTI Y C. OMINAMI, "La estrategia económica de la junta militar chilena: consolidación o deriva", *Chile-América*, 1977, no. 37-38.

LOCKE, J. "Agricultura", Comentario sobre la situación económica, Instituto de Economía, Universidad de Chile, Santiago, 1974, no. 13.

Ministerio de Agricultura, *Políticas de desarrollo agrario y rural*, Chile, Santiago, 1974.

A. MORENO RIVAS, "Sobre la democracia y los militares: el caso chileno", *Revista Mexicana de Sociología*, 1975, no. 3.

T. MOULIAN & P. VERGARA, *Estado, ideologías y políticas económicas en Chile: 1973-1978*, *Revista Mexicana de Sociología*, 1981, no. 2.

H. MUÑOZ, "Las relaciones exteriores del gobierno militar chileno", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982, no. 2, vol. XLIV, pp. 577-579.

J. NEF, "The politics of repression: the social pathology of the chilean military", *Latin American Perspectives*, 1974, no. 2, pp. 58-77.

N. NEF, *Chile: the politics of a praetorian state*, docto. ptdo. a la reunión anual de la Asociación Canadiense de Antropología y Sociología, 1978.

L. NORTH, Los militares en la políticas chilena", *Revista Mexicana de Sociología*, 1975, no. 2, pp. 475-507.

PIO GARCIA (ed.), *Las Fuerzas Armadas y el golpe de estado en Chile*, México, Siglo XXI, 1974.

Primer Plan Indicativo de Desarrollo, ODEPLAN, Santiago, 1974.

K. L. REMMER, "Public policy and regime consolidation: the first five years of the chilean junta", *Journal of Developing Areas*, 13, 1979.

K. L. REMMER, "Political demobilization in Chile: 1973-1978", *Comparative Politics*, 1980,

---

no. 3.

H. ROSENKRANZ, "Actitudes norteamericanas hacia la Junta Militar chilena: continuidad y cambio, 1973-1978", *Foro Internacional*, 1981, no. 1.

SANTIBAÑEZ, R., "Controle de l'espace et contrôle social dans l'état militaire chilien", *Herodote*, s.l., 1977, no. 5.

A. SCHNEIDER, *El desmantelamiento del estado, empresario y la concentración económica en Chile*, México, UAM-A, Div. de Ciencias Sociales y Humanidades, 1980. Reporte de investigación, no. 46.

A. VALENZUELA, *The breakdown of democratic regimes: Chile*, Baltimore, John Hopkins University Press, 1978.

A. VARAS, "Fuerzas armadas y gobierno militar: corporativización y politización castrense", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982, no. 2, vol. XLIV, pp. 397-452.

A. VARAS & F. AGUERO, *El desarrollo doctrinario de las fuerzas armadas chilenas*, Santiago, FLACSO, 1979 (mimeo).

A. VARAS, T. AGUERO & F. BUSTAMANTE, *Chile, Democracia, fuerzas armadas*, Santiago, FLACSO, 1980.

L. VARGAS (ed.), *Chile bajo la Junta: economía y sociedad en la dictadura militar chilena*, Bilbao, sin ed., 1976.

VARIOS, Chili: un projet de revolution capitaliste (dossier) *Amerique Latine*, 1981, no. 6.

VARIOS, *Las fuerzas armadas en la sociedad civil*, Santiago, CISEC, 1978.

H. VERA, and M. J. FRANCIS, "A totalitarianism in Latin America: Chile's new military messiahs", *Third World Review* 3, 1977, pp. 21-30.

P. VERGARA, "Las transformaciones del Es-

tado Chileno bajo el régimen militar", *Revista Mexicana de Sociología*, 1982, no. 2, vol. XLIV.

J. A. VIERA GALLO, "Esquema analítico de la ideología de la Junta Militar chilena: un fascismo dependiente", *Chile América*, 1975, no. 8-9.

M. ZAÑARTU (ed.), *Seguridad nacional y bien común*, Santiago, Talleres Gráficos Corporación, 1876.

F. ZAPATA, "Las relaciones entre la Junta Militar y los trabajadores chilenos: 1973-1978", *Foro Internacional*, 1979, no. 2.

### V. III. Caso peruano

J. AGUT, *The "Peruvian Revolution", and catholic corporatism: armed forces rule since 1968*, University of Miami, 1975 (tesis doctoral).

G. ALBERTI, J. SANTISTEVAN & L. PASCARA, *Estado y clase: la comunidad industrial en el Perú*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1977.

C. ASTIZ, *The Peruvian Armed Forces as a political elite: can they develop a new developmental model?*, docto. ptdo. a la reunión de la International Political Science Assoc., Río de Janeiro, 1969.

C. ASTIZ & J. GARCIA, "Peruvian military: achievements, orientation, training and political tendencies", *Western Political Quarterly*, 1972, no. 4.

C. ASTIZ & J. GARCIA, "El ejército peruano en el poder: ¿contrainsurgencia, desarrollo o revolución?", *Aportes*, 1972, no. 26, pp. 8-30.

K. BENTON, *Peru's revolution from above*, Londres, Conflict Studies series, no. 2, 1970.

**Fuerzas armadas y estado militar: una bibliografía**



- F. BOURRICAUD, "Perú hoy: los militares, ¿por qué y para qué?", *Aportes*, 1970, no. 16.
- F. BOURRICAUD, "Voluntarismo y experimentación: los militares peruanos", *Mundo Nuevo*, 1970, no. 54 pp. 4-16.
- C. BRUNDENIUS, *Los cambios estructurales en la economía peruana y el fracaso del populismo militar (1968-75)*, Lima, Eds. José M. Arguedas, 1977.
- R. CLINTON, "The modernizing military: the case of Peru", *Inter-American Economic Affairs*, 1971, no. 4.
- J. COTLER, "A structural-historical approach to the breakdown of democratic institutions: Peru" en J. Linz & A. Stepan (eds.), *The breakdown...*, pp. 178-206.
- J. COTLER, *El populismo militar como modelo de desarrollo nacional: el caso peruano*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1969 (mimeo).
- J. COTLER, *La crisis política y el populismo militar en el Perú*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1969 (mimeo).
- J. COTLER, "Bases del corporativismo en el Perú", *Sociedad y Política*, 1972, no. 2, 3-11.
- J. COTLER, "Concentración del ingreso y autoritarismo en el Perú", *Sociedad Política*, 1973, no. 4.
- D. CHAPLIN (ed.), *Peruvian nationalism: a corporatist revolution*, New Brunswick, Transaction Books, 1976.
- C. DELGADO, *El proceso revolucionario peruano*, México, Ed. Siglo XXI, 1972.
- E. DORE, "La burguesía nacional y la revolución en el Perú: 1968-1977", *Estudios Andinos*, 1980, no. 16, pp. 115-126.
- L. EINAUDI, *The Peruvian Military: a summary political* Santa Mónica, Rand Corporation, 1969 (memorandum).
- L. EINAUDI, *Revolution from within? military rule in Peru since 1968*, Santa Mónica, Rand Corporation, 1971. (mimeo).
- R. ESTEP, *The role of the military in peruvian politics*, Maxwell Air Force Base, Air University, 1970.
- C. FERGUSON, *Peruanismo: a case study of the images and action-patterns of the Peruvian military form 1968-1972*, University of South Carolina, 1975 (tesis doctoral).
- E. FITZGERALD, *The state and economic development: Peru since 1968*, Cambridge, Cambridge University Press, 1976.
- C. FRANCO, *La revolución participatoria*, Lima, Mosca Azul eds., 1975.
- I' FRIAS, *La revolución peruana y la vía socialista*, Lima, Ed. Horizonte, 1970.
- J. L. GARCIA, *Military government in Peru: 1968-1971*, University of New Mexico, 1973 (tesis doctoral).
- J. K. HATCH, *Land reform and revolution in Peru*, Madison, University of Wisconsin, Land Tenure Center, 1970 (mimeo).
- R. HICKMAN, *State and Military in Peru*, University of Glasgow, 1976 (tesis doctoral).
- E. H. HOBSBAWN, "Perú: la 'revolución' singular", *Revista Plural*, 1972, no. 5.
- C. JOHNSON, "Perú: los militares como un agente de cambio", *Revista Mexicana de Sociología*, 1972, no. 2, pp. 293-315.
- A. LOWENTHAL (ed.), *The peruvian experiment: continuity and change under military rule*, Princeton, Princeton University Press, 1975.
- J. MALLOY, "Authoritarianism, corporatism and mobilization in Peru", *Review of Politics*, 1974,

no. 1, pp. 52-84.

J. MATOS MAR & J. M. MEJIA, *Reforma agraria: logros y contradicciones*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1980.

M. MONTEFORTE TOLEDO, *La solución militar a la peruana: 1968-1970*, México, UNAM-Instituto de Investigaciones Sociales, 1973.

D. PALMER, "Authoritarian regimes and reform: military government in Peru" (Documento presentado en la reunión anual de la American Political Science Association), Chicago, 1974.

D. PALMER, "Revolution from above", en *Military government and popular participation in Peru: 1968-1972*, Ithaca, Cornell University Latin American Dissertation Series, 1973, no. 47.

D. PALMER & K. MIDDLEBROOK, "Corporatist participation under military government in Peru" en D. Chaplin (ed.), *Peruvian Nationalism*, New Brunswick, Transaction Books, 1976.

D. PALMER & J. RODRIGUEZ, The peruvian military government: the problems of popular participation", *Bulletin of the Institute of development Studies*, 1971, no. 4.

H. PEASE G., *El caso del poder oligárquico: lucha política en la escena oficial (1968-1975)*, Lima DESCO, 1979.

H. PEASE G., *Los caminos del poder: tres años de crisis en la escena política (1975-1978)*, Lima, DESCO, 1979.

J. PETRAS & R. LAPORTE, *Perú: ¿transformación revolucionaria o modernización?* Bs. As., Ed. Amorrortu, 1971.

G. PHILIP, "The soldier as a radical: the peruvian military goverment, 1968-1875", *Journal of Latin American Studies*, 1976.

F. PORTOCARRERO, *El gobierno militar y el capital imperialista*, Lima, Cuadernos de So-

ciedad y Política, 1976.

A. QUIJANO, *Nacionalismo, neo-imperialismo y militarismo en el Perú*, Bs. As., Eds. Periferia, 1971.

A. QUIJANO, "Imperialismo y capitalismo de Estado", *Sociedad y Política*, 1972, no. 1.

A. QUIJANO, "La segunda fase de la 'revolución peruana' y la lucha de clases", *Sociedad y Política*, 1975, no. 5, pp. 4-19.

S. ROZMAN, "The evolution of the political role of the peruvian military", *Journal of Inter-American Studies and World Affairs*, 1970, no. 4.

W. R. SALISBURY, *Special Career experiences and role definitions among peruvian officers*, University of Florida, 1977 (tesis de maestría).

D. SHARP (ed.), *Estados Unidos y la revolución peruana*, Bs. As., Ed. Sudamericana, 1972.

A. STEPAN, *State and society: Peru in comparative perspective*, Princeton, Princeton University Press, 1978.

V. VILLANUEVA, *¿Nueva mentalidad militar en el Perú?*, Lima, Ed. Mejía Baca, 1969.

V. VILLANUEVA, *El CAEM y la revolución de la fuerza armada*, Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 1972.

## VI. Inestabilidad política

B. BURNET & K. JOHNSON (eds.), *Political forces in Latin America: dimensions in the quest for stability*, Belmont, Wadsworth, 1970.

D. P. BWY, *Political instability in Latin America: a comparative study* Illinois, Northwestern University, 1968 (tesis doctoral).

D. P. BWY, *Correlates of political instability in Latin America: over-time comparisions*,

(docto. Ptdo. a la reunión anual de la Asociación americana de Ciencia Política) 1968.

D. P. BWY, "Dimensions of social conflict in Latin America", *American Behavioral Scientist*, 1968, no. 4, pp. 39-50.

W. W. CONROE, *A cross national analysis of the impact of modernization upon political stability*, San Diego Cal, San Diego State College, 1965 (tesis maestría).

E. DUFF & J. McCamant, "Measuring social and political requirements for system stability in Latin America", *American Political Science Review*, 1968.

E. DUFF AND J. McCamant, *Violence and repression in Latin America*, New.

I. FEIERABEND, N. G. LITELL & B. NESWOLD, *Correlates of political Stability* (docto. presentado a la reunión anual de la Asociación Americana de Ciencia Política), 1963.

I. FEIERABEND & R. FEIERABEND, *The relationships of systemic frustration, political coercion, international tension and political instability: a cross national study* (docto. ptdo. a la reunión anual de la Asociación Americana de Psicología), 1966.

I. FEIERABEND & R. FEIERABEND, "Aggressive behaviors within polities, 1948-1962: a cross national study", *Journal of Conflicts Resolution*, 1966, no. 3, pp. 249-271. Reproducido en F. J. Moreno & B. Mitrani (eds.), *Conflict and violence...*, 341-371 (ver nota no. 603).

I. FEIERABEND, R. FEIERABEND & B. NESVOLD, "Social change and political violence: cross national patterns", H. GRAHAM & T. R. GURR (ed.), *Violence in America: historical and comparative perspectives*, NYC, Report to the National Commission on the Causes and Preven-

tion of Violence, 1969. Reproducido en J. Finkle & R. Gable (eds.), *Political development and social change*, NYC, John Wiley & Sons, 1971, pp. 569-604.

I. FEIERABEND, R. FEIERABEND & B. NESWOLD, "The comparative study of revolution and violence", *Comparative Politics*, 1973, no. 3, pp. 393-424.

R. H. FITZGIBBON, "Measunement of Latin-American Political Phenomena; a statistical experiment", *Review*, 1951 vol. 45, pp. 517-23.

H. FITZGIBBON "A statistical evaluation of Latin American democracy", *Western Political Quaterly*, 1956, no. 3, pp. 607-619.

R. H. FITZGIBBON & K. F. JOHNSON, "Measurement of Latin American political change" en R. D. Tomasek (ed.), *Latin American politics: studies of the contemporary scene*, New York, Anchor Books, 1966.

R. H. FITZGIBBON, "Measuring democratic change in Latin America", *The Journal of Politics*, febrero 1967.

D. A. HIBBS Jr., *Mass political violence: a cross national causal analysis* NYC, John Wiley & Sons, 1975.

M. C. HUDSON, *Conditions of political violence and instability: a preliminary test of three hypothesis*, Beverly Hills, Sage Professional Papers in Comparative Politics, 1970.

S. HUNTINGTON, "Patterns of violence in world politics", en su libro *Changing patterns of military politics*, New York, Free Press, 1962.

K. F. JOHNSON, "Causal factors in Latin American political instability", *Western Political Quaterly*, 1965, no. 3, pp. 432-466. Reproducido en J. L. Moreno & B. Mitrani (ed.), *Conflict and violence...*, pp. 290-309 (ver nota no. 603).

**Fuerzas armadas y estado militar: una bibliografía**

---



---

MÍ JORRIN, *Political instability in Latin America*, University of New Mexico, 1973.

M. KLING, "Toward a theory of power and political instability in Latin America", *Western Political Quarterly*, 1956, Traducción: "Inestabilidad política y cambio económico" en J. Kahl (ed.), *La industrialización en América Latina*, México, FCE, 1965, pp. 488-515.

M. KLING, "Violence and politics in Latin America", *The Sociological Review Monograph*, 1967, no. 11. Reproducido en J. L. Moreno & B. Mitrani (eds.), *Conflict and violence*. . . pp. 218-232, (ver nota no. 603).

M. MIDLARSKY & R. TANTER, "Toward a theory of political instability in Latin America", *Journal of Peace Research* 1967, no. 1.

F. J. MORENO & B. MITRANI (eds.), *Conflict and violence in Latin American Politics*, NYC, Thomas Crowell Co., 1971.

D. G. MORRISON & H. M. STEVENSON, "Measurement social an political requeriments for system stability", *Comparative Political Studies*, 1974, no. 3 pp. 252-263.

M. NEEDLER, *Political development in Latin*

*America: instability, violence and revolutionary change*, NYC, Random House, 1968.

B. A. Neswold, "A scalogram analysis of political violence", *Comparative Political Studies*, 1969, no. 2.

R. J. RUMMEL, "Dimensions of conflict behavior within nations: 1946-1959", *Journal of Conflict Resolution*, 1966, no. 1, pp. 65-74.

P. R. SCHNEIDER & A. L. SCHNEIDER, "Social mobilization, political institutions and political violence: a cross national analysis", *Comparative Political Studies*, 1971, no. 1.

K. SILVERT, "Some psychocultural factors in the politics of conflict and conciliation" en J. L. Moreno & B. Mitrani (eds.), *Conflict and violence*. . . pp. 156-182 (ver nota no. 603).

R. TANTER, "Dimensions of conflict behavior within and between nations, 1958-1960", *Journal of Conflict Resolution*, 1966, no. 2, pp. 41-65.

J. F. TORRES, "A new (and partial) approach to measurement of political power in Latin American countries", *The Western Political Quarterly*, 1973, no. 2.